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Aniversario

La unl celebra 103 años con la comunidad
Abriendo las puertas de la Expocarreras, a la ciencia joven, inaugurando nuevas 
aulas y con propuestas culturales, deportivas, académicas y cientí�cas, la unl 
extiende su agenda aniversario desde septiembre hasta noviembre.  p. 3

Suplemento especial

Se realizaron actividades 
por el Día Mundial de la 
Alimentación y la Planta de 
Alimentos Nutritivos 
presentó dos nuevos 
productos. p. 5

Octubre

Alimentación, 
educación  y 
compromiso social 

Unas 3.000 personas 
votaron entre 14 proyectos 
admitidos y se selecciona-
ron 4, en los que se 
invertirán $3,3 millones. 
p. 4

Gobierno Abierto

Ganadores de 
Presupuesto 
Participativo 2022
 

Las empresas se encuen-
tran activas y seis de ellas 
comercializando. Involu-
cran a 12 emprendedores 
que mejoraron su situa-
ción económica a partir de 
estas actividades. p. 12

Seis egresadas 
en idear

Emprender

Fanny 
Maidana

Entrevista

 
El premio Nobel de Física 2022 galardonó trabajos pioneros en la información cuántica, la ciencia que describe 

la naturaleza en las escalas más pequeñas. ¿De qué se trata el entrelazamiento cuántico que permite 
aventurar numerosas aplicaciones? ¿Se trata de una revolución cuántica? Para entender todos estos 

conceptos, una entrevista con Nicolás Budini, director del Departamento de Física de la fiq-unl.
Informe central p. 6 y 7

Docente de fhuc , 
observadora electoral en 
los comicios presidencia-
les de Brasil, analiza la 
primera vuelta y los 
escenarios del ballotage. 
p. 8

Física

ESPECIAL

C¿Cómo fue tu acercamiento al Sello Mayor para 
este proyecto?  
El Sello y yo ya nos conocíamos. Tuve la oportu-
nidad de trabajar durante cuatro años, hasta el 
2017, en el Museo Histórico de la  junto a Stella 
Scarciófolo y habíamos realizado varias exposi-
ciones sobre el tema. Tuve que reencontrarme 
con esa información y recapitular para intentar 
comprender cómo el rector Pedro Martínez con-
cibió la idea y Alfredo Bigatti, la forma para el Sello 
Mayor. Idea y forma que se amalgamaron para 
construir una alegoría de un modelo de universi-
dad que antes no existía. A diferencia de la cien-
cia, el arte habla de lo que no existe en el plano de 
lo real, pero que podría existir, esa es su dimen-
sión más potente y Bigatti era muy consciente de 
ello. Fue un artista e intelectual sumamente dúctil 

-
tor), materiales y escalas. Una de sus obras más 
relevantes es el grupo escultórico del Monumen-
to Nacional a la Bandera, ubicado en la ciudad de 
Rosario, ejecutada junto a otro gran escultor ar-
gentino llamado José Fioravanti y los arquitectos 
Alejandro Bustillo y Ángel Guido.Toda la información disponible me permitió con-

textualizar su producción artística de las décadas 
de 1920 y 1930. Un momento de incipientes van-
guardias; y cuál era la  posición que Bigatti adoptó 
frente a las nuevas rupturas creando un repertorio 
general de imágenes fuertemente ligadas al aca-
demicismo pero con contundentes improntas van-
guardistas; donde compositivamente predomina 
el rigor geométrico, la estructura y fundamental-
mente la volumetría. En la recuperación de antecedentes di con una 

cadena donde el ideal es ser un eslabón más, para 
que ella continúe perennemente. Solo con ampli-
tud de espíritu y alto concepto, se puede valorizar 
todo el esfuerzo realizado en el pasado y esperar 
sin temores todo lo nuevo que nos puede deparar 
el futuro. Nadie empieza ni nadie termina en arte. 
El arte es una labor eterna de continuidades». 

un proceso de búsqueda plástica y proponer una 
estética actualizada preservando el valor simbó-
lico del original. El criterio general fue hacer una 
tarea de actualización de imagen y traer al pre-
sente una cita del pasado. Lejos de inventar un 

nuevo símbolo, me propuse a través del trabajo y 
el estudio, darle continuidad a esa labor artística 
eterna de la que hablaba Alfredo Bigatti.
~
¿Fue necesario recrear el original para entender 
mejor el Sello que realizó Bigatti?En un principio sí, pero luego entendí que era ne-

cesario ir más atrás en el tiempo, unos 400 años. 
En la solicitud que Pedro Martínez presenta al 
Consejo Superior para la creación del Sello Mayor, 
remite a la escultura ‘Mercurio’ de Juan de Bo-
lonia, una obra del Renacimiento. Recuperé esa 
referencia histórica y artística, realicé algunos bo-
cetos a partir de fotografías de la escultura origi-
nal, en los que busqué continuidades lineales, es-
tructuras, sinuosidades, formas y contraformas, 
lo esencial en la silueta. En la búsqueda también 

tradición del clasicismo greco latino, producien-
anatómicos; algunos más realistas o miméticos y 
otras búsquedas más orientadas a la proporción y 
el movimiento, que eran una condición para lograr 

~
¿Cuáles fueron los criterios tomados para empe-
zar a intervenir sobre el dibujo del Sello Mayor?A partir de ese acercamiento, se plantea la nece-

sidad de hacer una readecuación de las propor-
establecimos un promedio antropométrico para 
ajustar la correspondencia interna que debía tener 

-
posteriormente comenzar un proceso de síntesis. 
Intencionalmente se agregó para después quitar. 
Ahí se inició algo que es propio de algunos proce-
sos creativos. Se comienza con una intuición, con 
un sentir y en la medida que se trabaja y desarro-
lla, va constituyéndose en una idea que después 
se vuelve forma. No es un proceso lineal. Es un ca-
mino de pérdidas y sustituciones de elementos, 
donde se tuvo siempre presente el respeto de 
estar trabajando sobre la imagen que realizó otro 
artista en otro tiempo y la gran responsabilidad 
de sostener la carga simbólica que le dió origen. 
Sobre todo en el contexto del primer centenario 

de nuestra Universidad, esta propuesta tiene pro-
fundo valor ya que es una instancia que permite 
repensarnos institucionalmente a nosotros mis-
mos, actualizar el ideario de la Reforma del 18’y 
proyectarlo hacia el futuro.

 ~
Además de adecuar las proporciones, ¿qué otras 
características destacarías del trabajo?Destacaría aspectos compositivos, donde la geo-

metría y la estructura son un valor en sí mismos 
ya que contribuyen implícitamente a dar unidad a 
lo múltiple del conjunto. Reformulando y conser-
vando elementos por su relevancia. Aparece la luz 
como en el original, pero irradiando toda la escena, 

Componer dentro de una circunferencia es una 
tarea compleja ya que tiende a ser una forma vi-
sualmente inestable. Valerme de la geometría y la 
estructura como recurso compositivo me permitió, 
a partir de distintas leyes de composición más clá-
sicas como la ley de los tercios, fraccionarla (dividir-

radio, líneas diametrales) en ejes para estabilizarla. 
Hay una correspondencia interna que nace a partir 
de estos ejes que organizan el plano y van condicio-
nando la posición de los elementos. Por ejemplo, el 
horizonte se apoya en un tercio, la llama de la an-
torcha es coincidente con la diagonal que continúa 

El gran desafío desde el punto de vista del dise -
ño tiene que ver con la cantidad de aplicaciones 
y usos que va a tener el Sello. Es decir lograr una 
imagen que admita múltiples soportes y escalas. 
Por eso hubo que construir para después decons-
truir y quitar detalles que no eran funcionales 
a todos los posibles requerimientos. Lo central 
fue encontrar un punto de equilibrio en el que la 
imagen no pierda sentido desde lo simbólico y 
tampoco pierda potencia como alegoría, mante-
niendo conexión con sus orígenes reformistas y 
llegar a un resultado que pueda responder a las 
distintas solicitudes del diseño y la comunicación.

 ~
 El trabajo sobre el Sello fue en paralelo a un 
proceso sobre el sistema de marca de la Uni-
versidad y la creación de la tipografía Lux Sans, 

En las investigaciones previas a la intervención sobre el Sello 
Mayor de la , Matías Bonfiglio dio con una cita del escultor que 
realizó la obra en bronce, en la que habla del arte como «una labor 
eterna de continuidades». En esta entrevista sobre los alcances del 
trabajo que realizó con el equipo de la Dirección de Comunicación 
Institucional, dice que esa idea le dio la llave para entrar a un 
proceso creativo que no fue lineal, pero donde la referencia y el 
valor del original estuvieron siempre presentes. 

ENTREVISTA

-
dos y metodológicamente se generó un ida y vuelta 
transversal entre las disciplinas y áreas que inter-

-
gico). Hubo momentos en los que tuvimos que re-
troceder casilleros para avanzar con más claridad 
después. Esto enriqueció el proceso ya que se lo-
gró una sinergia en términos de grupo en donde las 
ideas eran puestas en consideración para habilitar 
debates e intercambios muy productivos. 

 ~
Teniendo en cuenta tu recorrido dentro de la 
institución, primero como estudiante, después 
tu paso por el equipo del Museo Histórico, no 
docente, docente y personal de gestión ¿qué sig-

un elemento de identidad como el Sello Mayor?Es la posibilidad de ofrecer algo a partir de la mo-
-

sonal me ha dado mucho. Esta tarea me enorgu-
llece y siento una gran responsabilidad, teniendo 
en cuenta todo lo que denota y connota nuestro 
Sello Mayor. A diferencia de la Modernidad, que 
propone la renuncia a toda tradición vinculada al 
pasado, lo contemporáneo lo integra, lo asimila, lo 

del planteo que proponemos implica la renuncia a 
ninguno de los valores que la Universidad sostiene 
desde sus orígenes. Creo que la actualización del 
Sello Mayor trae al presente el origen reformista 
de la , encuentra nuevas formas de expresarlo 
explorando nuevos discursos, formas y estructuras 
para integrarse creativamente al mundo de hoy.

SELLO MAYOR TR AE AL PRESENTE EL ORIGEN 

• 
   

      
  

 

Este nuevo diseño recupera ele-
mentos centrales de la cultura, del 
patrimonio y de la identidad  a 
partir de un ejercicio de memoria 

que implicó indagar al mismo 
tiempo en el legado institucional y 

político de la Reforma y en lo que 
tiene para decir hoy.

~ 
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LLA ACTUALIZACIÓN DEL SELLO MAYOR DE LA 
 ingresó para su tratamiento en el Consejo 

Superior. El proyecto sigue el camino que tuvo 
el emblema, ideado por el rector Pedro Ernesto 
Martínez para acompañar en el plano simbólico 
el proceso de construcción institucional de la pri-
mera Universidad creada después de la Reforma 
Universitaria de 1918. 
En este suplemento, El Paraninfo presenta las ca-
racterísticas que adquiere la actualización, como 
parte de la renovación de toda la identidad visual 

-
ciones en la marca de la , de las facultades, 
centros universitarios y escuelas; y la creación de 
Lux Sans, una tipografía propia de acceso libre. 
La actualización que se logró en el Sello, integran-
do aportes de las Artes Visuales y el Diseño, res-
peta su historia y su capital simbólico. La primera 
etapa del trabajo implicó un análisis de su devenir 

-

estéticas de adaptaciones a diferentes técnicas 
de reproducción en las que la obra original fue 
perdiendo detalles. 

El signo de identificación más 
importante de la Universidad 
Nacional del Litoral se actualizó 
preservando la simbología 
original y su valor histórico. 
La síntesis visual lograda 
reinterpreta e incorpora 
elementos, acentuando las 
referencias al reformismo desde 
una mirada contemporánea. 

UN 
SELLO 
MAYOR 
PARA EL 
SIGLO XXI
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Tuxtla
Gutiérrez

» Cursos de la 
Especialización en 
Producción de Cerveza
Se encuentran abiertas las ins-
cripciones, para el segundo se-
mestre 2022, a Cursos de la Es-
pecialización en Producción de 
Cerveza y Microcervecería, una 
propuesta de posgrado de la fiq. 
Análisis Productivo, Económi-
co y Comercial será la propuesta 
a cargo de Leticia Arcusin, ins-
cripciones abiertas hasta el 11  
de noviembre.  Microbiología y 
levaduras estará a cargo de Mi-
guel Heinrich, Romina Joris y 
Martín Marchisio; las inscrip-
ciones estarán abiertas hasta el 
24 de noviembre.

[+] info 
fiq.unl.edu.ar

» fca: primera jornada 
sobre Nuez Pecán

La Facultad de Ciencias Agra-
rias llevará adelante la ‘1ª Jor-
nada de Nuez Pecán del cen-
tro norte santafesino: desafíos, 
oportunidades y experiencias 
locales’. Se desarrollará en el 
sum de la facultad, el jueves 20 
de octubre, a partir de las 8:30. 
La creciente importancia del 
cultivo a nivel regional gene-
ra la necesidad de un espacio 
de intercambio de experien-
cias y conocimientos entre los 
productores y las instituciones 
tecnológicas. Se han invitado 
productores para que compar-
tan sus experiencias. Inscrip-
ciones: https://forms.gle/vhqT-
SaSZV7VvGRFA6

[+] info 
sagrosso@fca.unl.edu.ar

» Desafíos del 
cooperativismo

El miércoles 2 de noviembre 
de 13:30 a 15:30 hs, Guillermo 
Tavernier brindará la charla 
abierta: ‘El Ecosistema Asocia-
tivo y los desafíos académicos 
para Cooperativas y Mutuales 
en la Provincia de Santa Fe’. Se 
realizará en forma presencial 
en el Auditorio 1 de la fce. La 
entrada es libre, con inscrip-
ción previa.

[+] info 
fce.unl.edu.ar
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Conocé más 
experiencias en
unl.edu.ar/
unlxelmundo

la foto
_del mes
Jóvenes
investigadores 
trabajando
Más de 190 trabajos 
de grado y posgrado
que involucran a la 
ciencia joven de la 
ciudad de Santa Fe 
y la región se expusieron 
en el Centro de 
Convenciones de la 
Estación Belgrano,
en una nueva edición
del Encuentro de 
Jóvenes Investigadores 
de la unl.

la frase
_del mes
Rector Enrique Mammarella 
al celebrar el 103 aniversario de la unl

obsequios
_del mes
www.unl.edu.ar/
obsequios

Lapicero eco Cuaderno A5 Botella térmica

«Es nuestro deber continuar redoblando esfuerzos 
para que la educación pública superior

sea realmente un bien público social, un derecho 
humano universal y un deber del Estado»

por el
_mundo
Carolina Longoni,
estudiante de 
Contador Público 
Nacional de la fce.

Movilidad en 
la Universidad 
Autónoma de 
Chiapas, México.

«Sin dudas está siendo una experiencia 
muy gratificante y enriquecedora.

Lo que destaco de esta movilidad, 
además de lo académico, es la posibilidad 

de conocer otros lugares y culturas. 
El estado de Chiapas es maravilloso y 

posee una gran diversidad: montañas, 
zonas arqueológicas, playas, cascadas, 
selva. Comparto esta vivencia con otros 

intercambistas de Argentina, Colombia, 
Uruguay, Nicaragua y España».
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17 de octubre

El conocimiento, la ciencia, la cultura, deporte y la innovación están presentes en la variada y rica agenda de actividades con que la 
Universidad celebra sus 103 años con la comunidad y la región. Las propuestas comenzaron en septiembre y continuarán hasta noviembre.

  En la semana de su 103 cum-
pleaños, la unl celebra con una 
nutrida agenda para compar-
tir con la comunidad. Luego de 
dos años de ediciones virtua-
les abrió las puertas de la tradi-
cional Expocarreras, en la Es-
tación Belgrano, para recibir 
a alumnas y alumnos secun-
darios y toda persona de la re-
gión interesada en conocer la 
rica oferta académica de la Uni-
versidad.  A la par, la ciencia jo-
ven tuvo cita relevante con 240 
trabajos en el Encuentro de Jó-
venes Investigadores que tam-
bién se realizó en la Belgrano.

El 17 de octubre, día de creación 
de la unl se estrenó  ‘Dimensión 
Bienal’, una producción audiovi-
sual sobre la historia y el presen-
te de la Bienal de Arte Joven que 
este año vivió toda la explosión 
de la cultura emergente en la 
manzana histórica de la Univer-
sidad, Monumento Histórico Na-
cional. Cerrando la semana, se 
inauguró el Aulario de Campus 
FAVE en Esperanza (RP Kreder 
2805) con la presencia del rec-
tor Enrique Mammarella y el mi-
nistro de Educación de la Nación, 
Jaime Perczyk.

CONTINÚA LA AGENDA 
ANIVERSARIO

Eventos académicos, cientí-
ficos, culturales y deportivos 
continuarán hasta noviembre 
como parte de esta agenda ani-
versario que la unl inició en 
septiembre.

El martes 25 de octubre se hará 
el Innovatón para el desarrollo 
de tecnologías para futbol para 
ciegos en el Predio unl-ate (Ali-
cia Moreau de Justo s/n). Más in-
formación en www.unl.edu.ar/
vinculacion. En tanto el miér-
coles 26 y jueves 27 será la Jor-
nada Internacional de Jóvenes 
Emprendedores (jije), en mo-
dalidad híbrida. www.unl.edu.
ar/jije. Y el viernes 28, en el mar-
co del Mes de la Alimentación, la 
unl presentará el desarrollo de 
los nuevos productos de la Plan-
ta de Alimentos Nutritivos que 
gestiona junto a Banco Credi-
coop. Será en la sede de la Plan-
ta, ubicada en calle Junín 3444. 

El Duatlón aniversario, com-
petencia deportiva, se hará el 
domingo 30 en el Predio unl-
ate (Alicia Moreau de Justo s/n). 

NOVIEMBRE ES CULTURA, 
CIENCIA Y TEDXUNL

Para noviembre, las activida-
des comienzan el martes 1 has-
ta el sábado 5 con el Argentino de 
Artes Escénicas en el Foro Cultu-
ral Universitario (9 de Julio 2150), 
en el Teatro Municipal ‘1° de Ma-
yo’ (San Martín 2020) y en el Cen-
tro Cultural Provincial (Junín 
2457). Más información en www.
unl.edu.ar/agendacultural

Y del viernes 7 al viernes 14 
se hará la Semana de la Cien-
cia Semana de la Ciencia y la 
Tecnología. Más información 
en www.unl.edu.ar/comunica-
ciondelaciencia

En tanto, del jueves 10 al sába-
do 12 se concretarán las II Jor-
nadas de Estudio sobre Música 
y Ecología en el Instituto Supe-
rior de Música (Ciudad Univer-
sitaria, Santa Fe). Más informa-
ción en www.ism.unl.edu.ar

El encuentro con el arte con-
tinuará el jueves 10 y sábado 11 
con el 4° Encuentro ‘Punctum’ 
de Artes Gráficas. Más informa-
ción en www.unl.edu.ar/agen-
dacultural.

La conferencia magistral de 
Rubén Fontana y Zalma Jalluf 
sobre Identidad Visual Institu-
cional se hará el viernes 11 a las 
9, en el Paraninfo de la unl (Bv. 
Pellegrini 2750). En este con-
texto se presentará el desarro-
llo de la nueva identidad visual 
de la Universidad Nacional del 
Litoral, con entrada gratuita.

Y llega TEDxUNL ‘Alquimia’ 
el jueves 17, a las 17, en el Pa-
raninfo. Más información en 
www.tedxunl.org

Mientras que el viernes 18 
culminan las capacitaciones 
con gobiernos locales de toda 
la provincia de Santa Fe en el 
marco de Munigestión 2022 en 
un acto que se concretará en el 
Paraninfo.

La programación comenzó 
con el desarrollo de la 14° Bienal 
de Arte Joven; la inauguración 
de la exposición ‘Monte, prime-
ra parte’ del artista visual Abel 
Monasterolo; el egreso de sie-
te emprendimientos en la Incu-
badora de Empresas de Ámbito 
Regional (idear); la conferencia 
‘El rol de la ciencia, la tecnología 
y la educación como motor del 
desarrollo’ a cargo de Facundo 

La unl celebra sus 103 años

Con presencialidad plena tras tiempos difíciles 
que superamos trabajando en equipo entre todas 
y todos, celebramos estos 103 años por nuestro 
presente, por nuestra historia democrática y 
reformista, por el rol que desempeñamos en 
la región y el trabajo de la Comunidad unl 
para consolidar una Universidad innovadora 
y transparente, que busca la excelencia 
académica, comprometida con el medio, con 
presencia territorial y puesta al servicio de su 
comunidad ~ Rector Enrique Mammarella 

Este año, la Expocarreras se vive 
en los stands que dan cuenta de 
toda la propuesta académica y 
vida universitaria de la unl y de 
las instituciones educativas de la 
región. Toda la agenda abierta, 
intensa, presencial y a distancia, 
con charlas, talleres, conferencias 
y transmisiones están disponibles 
en la plataforma www.unl.edu.ar/
expocarreras, en redes sociales, 
Twitch, Litus tv y lt10.

Manes en Paraninfo; y la xxviii 
Feria del Libro de Santa Fe en la 
Estación Belgrano.

[+] info 
www.unl.edu.ar/agenda

Expocarreras 2022 en la Estación Belgrano.

Aulario Campus fave.
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Extensión

 La cooperativa Manos Libres 
ltda. es una experiencia asocia-
tiva surgida en contexto de en-
cierro durante 2021, de servicios 
de lavandería artesanal y pro-
ducción textil a partir de la ini-
ciativa del Instituto Nacional de 
Asociativismo y Economía So-
cial (inaes), del Servicio Peniten-
ciario Provincial y del Ministerio 
de Producción de la Provincia.

El grupo se encuentra actual-
mente constituido por ocho mu-
jeres –la mayoría de ellas han 
atravesado el encarcelamien-
to en la cárcel de Santa Fe– y 
abrió al público un local ubica-
do en barrio Candioti Sur (Al-
berdi 2860) que funcionará de 
lunes a viernes de 8 a 13 y de 16 
a 20. La unl se vincula con esta 
cooperativa desde el peis «For-
talecimiento de emprendimien-
tos colaborativos con mujeres y 
personas trans que sobreviven 
al encierro carcelario», dirigi-
do por Natacha Guala, codiri-
gido por Julio Tealdo e integra-
do por estudiantes y docentes de 
Abogacía, Trabajo Social y Cien-
cias Económicas.

ARTICULACIÓN
COOPERATIVA - UNIVERSIDAD

La articulación cooperati-
va-universidad estuvo definida 
a través de una agenda pauta-
da inicialmente y por medio de 
la cual se llevaron adelante jor-
nadas de socialización de expe-
riencias asociativas atravesadas 
por contexto de encierro, ins-
tancias para la construcción de 
la identidad de la cooperativa, 
talleres de herramientas y estra-
tegias económicas para el ejer-

Gobierno Abierto

Unas 3.000 personas de la comunidad universitaria votaron entre 14 
proyectos admitidos. Las mesas de votación se instalaron en todas las 
sedes de la unl. Se seleccionaron 4, en los que se invertirán $3,3 millones. 
Más en www.unl.edu.ar/gobiernoabierto

 Unas 3.000 personas de la co-
munidad de la unl eligieron los 
cuatro proyectos ganadores de 
la nueva edición de Presupues-
to Participativo. Los comicios 
se realizaron el 26 de septiem-
bre en espacios habilitados en 
todas las sedes que la Universi-
dad tiene en Santa Fe, Esperan-
za, Gálvez, Reconquista y Ra-
faela. La fiscalización fue rea-
lizada por más de 60 personas 
que se sumaron a la iniciativa 
de manera voluntaria.

Los proyectos ganadores, que 
fueron seleccionados entre 14 
propuestas admitidas tras el 
proceso de evaluación, conta-
rán con un financiamiento to-
tal de $3,3 millones que será in-
vertido por la unl. Para cono-
cer más, ingresar en www.unl.
edu.ar/gobiernoabierto

PROYECTOS GANADORES
El proyecto de alto impacto ele-

gido es ‘Coworking Estudian-
til. Un espacio moderno, abier-
to e innovador’. El objetivo del 
proyecto es poder darles a los es-
tudiantes un espacio físico que 
cuente con herramientas nece-

sarias para que puedan estudiar, 
investigar y realizar proyectos 
de extensión. Contendrá herra-
mientas tecnológicas necesarias 
para que se genere la mejor ex-
periencia y los estudiantes pue-
dan potenciar su tiempo.

El proyecto de impacto me-
dio que resultó ganador es ‘Ilu-
minación sustentable en el pre-
dio del Centro Universitario Gál-
vez’. El Centro Universitario Gál-
vez cuenta en su predio con un 
edificio y la disponibilidad de es-
pacios verdes y arbolados con un 
importante potencial para ser 
utilizados para la realización de 
actividades académicas, recrea-
tivas y de integración. Equipar 
estos ámbitos es fundamental 
para el centro.

En tanto, las propuestas de bajo 
impacto seleccionadas son dos:
* ‘De la Granja al Territorio – 
eagg’. Esta propuesta aspira 
a refuncionalizar un espacio, 
dentro de la biblioteca escolar, 
con equipamiento tecnológi-
co de imagen y sonido que res-
ponda a las demandas de los di-
ferentes eventos instituciona-
les propios, de las facultades, de 

los organismos regionales, y de 
la comunidad en general.
* ‘Equipamiento sala de estudio 
en fcm’. Se trata de un proyec-
to que tiene como objetivo equi-
par con mobiliario e insumos 
tecnológicos la sala de estudio 
de la fcm.

PUNTOS DE VOTACIÓN
Las urnas de votación estu-

vieron habilitadas el lunes 26 
de septiembre de 9 a 18 horas en 
todas las sedes de la unl:
* Rectorado.
* Facultades de Arquitectura, 
Diseño y Urbanismo; Bioquími-
ca y Ciencias Biológicas; Cien-
cias Agrarias; Ciencias Econó-
micas; Ciencias Jurídicas y So-
ciales; Ciencias Médicas; Cien-
cias Veterinarias; Humanidades 
y Ciencias; Ingeniería y Ciencias 
Hídricas; e Ingeniería Química.
* Escuelas Primaria; Secunda-
ria; Industrial Superior; y Agri-
cultura, Ganadería y Granja -que 
participaron por primera vez-.
* Sede Rafaela-Sunchales.
* Centros universitarios de Gál-
vez y Reconquista-Avellaneda.  

cicio en el análisis de costos y es-
tablecimiento de precios, vincu-
lación con programas y políticas 
públicas así como actividades de 
consolidación y fortalecimiento 
de la cooperativa en general.

«Desde la Universidad empe-
zamos a vincularnos con es-
ta cooperativa desde los inicios, 
cuando estaba conformándose 
como parte de una red de insti-
tuciones que podíamos sumar 
un saber técnico, un acompa-
ñamiento al cumplimiento de 
los objetivos y al camino que hay 
que hacer para que una coope-
rativa pueda funcionar», expli-
có Florencia Zuzulich, coordi-
nadora del Proyecto de Exten-
sión de la unl.

La idea central es «fortalecer 
la inclusión laboral, que era una 
demanda muy  fuerte. Esta coo-
perativa es un proceso de cons-
trucción de autonomía laboral, 
ya que uno de los principales 
problemas de las mujeres que 
salen de las cárceles es su situa-
ción económica», expresó.

En este sentido, Sandra Val-
dez, integrante de la cooperati-
va señaló: «Es romper con los es-
tereotipos y tabúes que existen 
en la sociedad y está ideado pa-
ra que muchas mujeres se aso-
cien a esta cooperativa de lava-
dero artesanal y confección tex-
til en serie. Es orientarnos hacia 
otros paradigmas, es una situa-
ción épica en la parte institucio-
nal y personal, y hemos recibido 
acompañamiento de profesio-
nales de distintas instituciones, 
entre ellas de la Universidad Na-
cional del Litoral». 

Se inauguró una 
cooperativa 
de mujeres 
que atravesaron 
el encierro

Presupuesto 
Participativo: 
4 proyectos 
ganadores
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 Cada 16 de octubre se conme-
mora el Día Mundial de la Ali-
mentación para concientizar so-
bre el problema alimentario en 
el mundo y este año se convo-
có bajo el lema ‘No dejar a na-
die atrás’ por iniciativa de la Or-
ganización de las Naciones Uni-
das para la Alimentación y la 
Agricultura (fao). En este senti-
do, se pone foco en la importan-
cia de trabajar de manera con-
junta para garantizar un futuro 
sostenible para todos; teniendo 
en cuenta los desafíos del ac-
tual contexto a nivel mundial, 
los conflictos, el cambio climá-
tico, el aumento de precios y las 
tensiones internacionales que 
afectan la seguridad alimenta-
ria mundial. 

En este marco, la unl, a tra-
vés del Programa de Alimentos 
de Interés Social de la Secretaría 
de Extensión y Cultura, durante 
todo el mes llevó a cabo diferen-
tes actividades para promover 
acciones sobre alimentación sa-
ludable y consumo responsable. 
Las actividades fueron articula-
das con los diferentes equipos 
de proyectos de extensión, uni-
dades académicas y centros uni-
versitarios; con propuestas diri-

«No dejar a nadie atrás»

 
Durante octubre, se realizaron diferentes actividades para conmemorar el Día Mundial de la Alimentación. Las acciones fueron 
coordinadas por equipos de extensión y unidades académicas. La Planta de Alimentos Nutritivos presentó dos nuevos productos.

gidas a estudiantes, docentes y 
público en general.   Además, la 
Planta de Alimentos Nutritivos 
presentó dos nuevos productos: 
puré de papas mejorado nutri-
cionalmente y una pre-mezcla 
para carne que se agregarán a 
los cinco ya existentes: tres gui-
sos (de lentejas, arroz y fideos) y 
dos variedades de arroz (prima-
vera y cuatro quesos). 

ALIMENTOS NUTRITIVOS: 
NUEVOS PRODUCTOS

La unl desde hace más de 15 
años viene trabajando en la ela-
boración y distribución de ali-
mentos con un alto nivel nutri-
cional.   La Planta de Alimen-
tos Nutritivos, emprendimien-
to asociativo junto con el Banco 
Credicoop, produce alimentos 
de muy bajo costo y al servicio de 
la comunidad. Propone mejorar 
la alimentación, no sólo desde la 
producción sino también gene-
rando capacidades, instancias 
de formación, diálogo y apren-
dizaje junto a la comunidad. 
Desde su creación, ha produci-
do y distribuido más de 5 millo-
nes y medio de raciones que, en 
su mayoría,  alcanzaron a orga-
nizaciones sociales, comedores 

Alimentación: conocimiento, 
educación  y compromiso social 

comunitarios, escuelas, centros 
de adultos mayores y diferentes 
asociaciones barriales. Con el 
objetivo de diversificar la oferta 
existente recientemente se lan-
zaron dos nuevos productos.

«Presentamos como nove-
dad un puré instantáneo de pa-
pas mejorado nutricionalmen-
te con el agregado de proteí-
nas lácteas, calcio, vitaminas A 
y D siendo un producto  que so-
lo requiere agua caliente y una 
premezcla a base de texturiza-
do de soja, vegetales deshidra-
tados y condimentos que cum-
ple la función de expansor de 
las carnes picadas y cuenta con 
el aporte de proteínas de alto 
valor biológico a las prepara-
ciones institucionales», destacó  
Vanesa Rodriguez coordinado-
ra de la planta. 

Estos desarrollos dan cuen-
ta del trabajo sostenido de los 
equipos de la universidad, arti-
culando las tareas de docencia, 
investigación y extensión y po-
niendo el conocimiento desa-
rrollado en los laboratorios al 
servicio de la sociedad. 

Las nuevas propuestas se su-
man a la cartera de productos, 
que son adquiridos y/o entrega-

dos a través de aportes solidarios 
a organizaciones sociales, come-
dores comunitarios, escuelas, 
centros de adultos mayores y di-
ferentes asociaciones barriales. 

JUNTO A LA COMUNIDAD
«Nos propusimos como objeti-

vo ofrecer durante todo octubre, 
propuestas para concientizar, 
educar, informar a la población 
acerca de la elección de alimen-
tos saludables en torno también 
a las prácticas de cocina y prepa-
ración de alimentos, la susten-
tabilidad y la soberanía alimen-
taria» remarcó, Facundo Cuffia, 
co-director del Programa de Ali-
mentos de la unl,  Entre las acti-
vidades, se llevaron adelante ac-
ciones de cátedras y proyectos de 
extensión desde las facultades 
de Bioquímica y Ciencias Bioló-
gicas (fbcb); de Ingeniería Quí-
mica (fiq); Arquitectura, Dise-
ño y Urbanismo (fadu) y Huma-
nidades y Ciencias (fhuc ),  la Di-
rección de Deportes unl y los 
Centros Universitarios de Gálvez 
y la sede unl Rafaela-Sunchales. 

Las propuestas se articularon 
con diferentes instituciones de la 
ciudad y la región como el Centro 
de Salud Coronel Dorrego y Pa-

dre Truco, el Centro de Educa-
ción Física Nº 4, la Asociación Ci-
vil Movimiento Solidario, assal, 
Mercado de Productores y Abas-
tecedores de Frutas, Verduras y 
Hortalizas de Santa Fe y las es-
cuelas: 6384, IV Centenario, Mo-
reno; Amenábar, Sargento Ca-
bral; Hipólito Irigoyen, Ignacio 
Rodríguez y Vélez Sarsfield. 

Se realizaron actividades 
abiertas a la comunidad que in-
cluyeron el desarrollo de char-
las sobre educación alimen-
taria, gastronomía, procesa-
miento y manejo de productos, 
alimentación accesible y sana, 
actividades lúdicas-didácticas 
con eje en las prácticas saluda-
bles así como recorridos para 
estudiantes de escuelas secun-
darias de la unl en las Plantas 
Piloto del Instituto de Tecnolo-
gía de Alimentos de fiq. Además 
hubo acciones durante la expo-
carreras y el duatlón aniversa-
rio.   Se socializaron materiales 
educativos y el podcast ¿Qué co-
memos cuando comemos?  de la 
serie Conocer para decidir, pro-
ducido por el Área de Comuni-
cación de la Secretaría de Exten-
sión y Cultura en 2021. 
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os físicos John F. Clau-
ser, Alain Aspect y An-
ton Zeilinger son los 
ganadores del premio 
Nobel de Física 2022 

por sus trabajos pioneros en la 
información cuántica, la cien-
cia que describe el comporta-
miento de la naturaleza en las 
escalas más pequeñas. La disci-
plina desafía nuestros sentidos 
y percepción humanas, al es-
tudiar el comportamiento del 
mundo microscópico: átomos y 
moléculas invisibles al ojo hu-
mano, pero sobre los cuales ca-
da vez sabemos más. Si la pri-
mera revolución cuántica, ha-
ce un siglo, dio lugar a nuevas 
tecnologías como la electróni-
ca, láseres y superconducto-
res, hoy cabe la pregunta: ¿pue-
de tratarse todo esto de una se-
gunda revolución cuántica?

Los ganadores del Nobel en-
cararon experimentos inno-
vadores que han despejado el 
camino para nuevas tecnolo-

gías basadas en la información 
cuántica con amplia potencia-
lidad en áreas como la transfe-
rencia segura de información, 
la computación cuántica y la 
tecnología de detección.

«El alcance de las aplicacio-
nes que pueden surgir en base 
a estos trabajos es enorme. En 
primer lugar, transmitir infor-
mación de manera instantánea 
es totalmente revolucionario 
desde el punto de vista tecnoló-
gico», asegura Nicolás Budini, 
director del Departamento de 
Física de la FIQ-UNL, a quien El 
Paraninfo le preguntó ¿de qué 
se trata y cómo se desarrolló es-
ta nueva tecnología?

 
-¿Cuál fue la razón de la dis-

tinción?
Los físicos Clauser, Aspect y 

Zeilinger realizaron experi-
mentos que confirmaron que 
la teoría cuántica es una teoría 
correcta para describir la rea-
lidad a escalas del orden del ta-

maño atómico y subatómico. 
Esto es, la teoría cuántica, tal 
como la conocemos, nos dice 
todo lo que podemos saber de 
un sistema cuántico y nos per-
mite predecir su evolución de 
manera correcta.

Los experimentos referidos 
se basaron en verificar lo que 
se conoce como la violación de 
la desigualdad de Bell, que es-
tablece un límite respecto de 
cuán correlacionados o entre-
lazados pueden estar los es-
tados de dos partículas cuán-
ticas si éstos estuvieran ‘mal 
descriptos’ por la teoría cuán-
tica. Dicho de otra manera, si 
la cuántica fuera una mala teo-
ría y no contemplara ciertas ca-
racterísticas de algún sistema 
físico (conocidas como varia-
bles ocultas) entonces el límite 
que establece la desigualdad de 
Bell no podría traspasarse. Por 
el contrario, si se viola la des-
igualdad de Bell, es decir si se 
demuestra experimentalmen-

te que este límite se traspasa, 
entonces se puede afirmar que 
las variables ocultas no existen 
y que la teoría cuántica contem-
pla todo lo necesario para des-
cribir correctamente al sistema 
y hacer predicciones correctas 
acerca de su evolución.

Veamos un ejemplo concre-

¿Podemos hablar de  
una revolución cuántica?

Física

El premio Nobel de Física 2022 galardonó trabajos pioneros en la información cuántica, la ciencia 
que describe la naturaleza en las escalas más pequeñas.  ¿De qué se trata el entrelazamiento 
cuántico que permite aventurar numerosas aplicaciones? ¿A futuro o no tan lejos en el tiempo? 
¿Asistimos a una revolución cuántica? Para entender todos estos conceptos, una entrevista con  
Nicolás Budini, director del Departamento de Física de la FIQ-UNL.

to y simple sobre lo que impli-
ca la desigualdad de Bell. Ha-
gamos un esfuerzo de imagi-
nación, ya que es difícil ser con-
creto y simple con lo que sucede 
en el mundo cuántico… Llame-
mos a nuestras dos partículas 
A y B e imaginemos que el ‘es-
tado cuántico’ de estas partícu-
las está determinado por su ‘co-
lor’. Para saber de qué color es A 
o B necesitamos hacer una ‘me-
dición’ del color (y esto es fun-
damental… sin hacer la medi-
ción no podemos saber de qué 
color son). Imaginemos tam-
bién que al medir el color de A o 
B sólo podemos obtener dos re-
sultados posibles: blanco o ne-
gro. Sucede que el estado con-
junto del sistema A-B puede 
‘prepararse’ de tal manera que 
si al medir el color de A obte-
nemos negro entonces al me-
dir el color de B obtendremos 
blanco, y viceversa, si al medir 
el color de A obtenemos blanco 
(lo cual es igualmente proba-
ble a que haya sido negro) el co-
lor de B resulta negro. La cuán-
tica establece que el color de A y 
de B no está definido hasta que  
lo medimos, pero además es-
tablece algo mucho más fuer-
te: A y B están en un estado con-
junto en el que ambas son gri-
ses hasta que midamos el color 
de una de ellas… y, automática-
mente, al medir una de ellas y 
obtener determinado color se 
define instantáneamente (y es-
te término es importante) el co-
lor opuesto para la otra. En este 
sentido se dice que A y B están 
en un estado cuántico entrela-
zado… es como si al medir una y 
definirse su color (blanco o ne-
gro) ésta le ‘avisara instantá-
neamente’ a la otra de qué color 
tiene que ser (negro o blanco, 
respectivamente). Lo que de-
termina la cuántica es que es-
ta instantaneidad es válida aun 
cuando las partículas estén se-
paradas infinitamente… es de-
cir, ambas se mantendrán en-
trelazadas de tal manera que el 
proceso de medición sobre una 
actuará instantáneamente y a 
distancia (incluso infinita) so-
bre el color de la otra.

Si hasta acá vamos bien cons-
truyendo nuestra pirámide de 
la teoría cuántica las pregun-
tas siguientes son las que hacen 
que su estructura se tambalee:

¿Es correcta la descripción 
cuántica de que A y B son grises 
hasta que las medimos?

¿Hay variables ocultas que se 
le escapan a la cuántica y, en 
realidad, el color de A y B ya es-
taba definido desde antes y al 
medir sólo ‘descubrimos’ tales 
colores?

¿Cómo es posible que las par-
tículas se ‘comuniquen’ instan-
táneamente, incluso estando 
muy lejos, siendo que por lo que 
sabemos de la teoría de la rela-
tividad nada puede viajar más 
rápido que la luz?

Si la respuesta a la segunda 

Aspect Clauser Zeilinger

Nicolás Budini 



Este nuevo diseño recupera ele-
mentos centrales de la cultura, del 
patrimonio y de la identidad UNL a 
partir de un ejercicio de memoria 

que implicó indagar al mismo 
tiempo en el legado institucional y 

político de la Reforma y en lo que 
tiene para decir hoy.
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LLA ACTUALIZACIÓN DEL SELLO MAYOR DE LA 
UNL ingresó para su tratamiento en el Consejo 
Superior. El proyecto sigue el camino que tuvo 
el emblema, ideado por el rector Pedro Ernesto 
Martínez para acompañar en el plano simbólico 
el proceso de construcción institucional de la pri-
mera Universidad creada después de la Reforma 
Universitaria de 1918. 
En este suplemento, El Paraninfo presenta las ca-
racterísticas que adquiere la actualización, como 
parte de la renovación de toda la identidad visual 
de la institución, que incluyó también modifica-
ciones en la marca de la UNL, de las facultades, 
centros universitarios y escuelas; y la creación de 
Lux Sans, una tipografía propia de acceso libre. 
La actualización que se logró en el Sello, integran-
do aportes de las Artes Visuales y el Diseño, res-
peta su historia y su capital simbólico. La primera 
etapa del trabajo implicó un análisis de su devenir 
desde 1926, en el que no llegó a modificarse sus-
tancialmente, pero sí acumuló capas gráficas y 
estéticas de adaptaciones a diferentes técnicas 
de reproducción en las que la obra original fue 
perdiendo detalles. 

El signo de identificación más 
importante de la Universidad 
Nacional del Litoral se actualizó 
preservando la simbología 
original y su valor histórico. 
La síntesis visual lograda 
reinterpreta e incorpora 
elementos, acentuando las 
referencias al reformismo desde 
una mirada contemporánea. 

UN 
SELLO 
MAYOR 
PARA EL 
SIGLO XXI

Sello Mayor de la 
UniverSidad nacional 

del litoral. ANtece-
deNtes de sU creAcióN 

y AdopcióN de em-
bLemA. sesióN deL H. 

coNsejo sUperior deL 
30 de jUNio de 1926
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Se planteó entonces la necesidad de expresar 
los valores que dieron forma al Sello Mayor en un 
nuevo lenguaje, para realzar su función identita-
ria y hacerlo parte del tejido de la comunicación 
visual, sin perder de vista su utilización como sello 
de garantía institucional. La búsqueda se orientó 
a brindar una nueva experiencia de identidad, 
que pueda multiplicarse en aplicaciones y usos en 
distintos soportes.

Del bronce a las pantallas
En tres suplementos especiales, El Paraninfo re-
flejó el trabajo de las áreas que intervinieron en el 
proyecto de la nueva identidad visual de la UNL. 
Cada edición recuperó la voz de quienes fueron 
parte por la Dirección de Comunicación Institu-
cional, con su Programa de Imagen; y la Secretaría 
de Extensión y Cultura, a través del Museo y Ar-
chivo Histórico “Marta Samatán”. Esas entrevis-
tas fueron acompañadas por textos de opinión, 
que profundizaron en la mirada disciplinar de 
cada tema. En el segundo número de la serie, que 
se refirió a la familia tipográfica Lux Sans, la es-
pecialista en Diseño Tipográfico, Carolina Giovag-
noli, escribió que “el diseño ha pasado del estado 
sólido al líquido, lo que inclinó la balanza hacia re-
cursos adaptables y flexibles”. Esa reflexión sobre 
los cambios que implicó el paso del tipo móvil de 
metal al tipo móvil digital, puede servir también 
para pensar el recorrido que ha hecho el Sello 
Mayor, desde comienzos del siglo XX hasta hoy. 
Un camino que va de la figura en bronce realizada 
por el escultor Alfredo Bigatti, al sello actualizado 
mediante un trabajo colaborativo y multidiscipli-
nar que empezó en 2018, cuando se cumplían 100 
años de la Reforma Universitaria, atravesando el 
primer Centenario de la UNL y los dos años de 
pandemia. Todas estas circunstancias componen 
la densidad histórica del Sello que se presenta en 
esta publicación. Los acontecimientos institucio-
nales, tecnológicos, artísticos y políticos de ese 
tiempo, se inscriben silenciosamente en esta ver-
sión del signo. Dialogan con los valores reformis-
tas que le dieron origen y se plasman en nuevas 
formas que los mantienen vigentes. 

• El proyecto del Sello Mayor es-
tuvo a cargo del Rector Pedro 
Martínez. Hasta entonces, 1926, 
la Universidad había adoptado el 
escudo nacional como sello, pero 
muy rápidamente apareció la 
necesidad de plasmar en un em-
blema las ideas y las luchas que 
impulsaron la creación de la UNL 
como institución reformista. 

• El escultor Alfredo Bigatti tra-
dujo esas premisas visualmente. 
El resultado fue una figura en 
bronce que tendría diversas in-
terpretaciones y adaptaciones. 
Con el devenir del tiempo se irían 
acumulando y superponiendo 
capas estéticas y formales sobre 
el dibujo que hasta el día de hoy 
conviven en distintos materiales. 
Esas variadas interpretaciones 
generaron desgastes y pérdidas 
de detalle desde la configuración 
original que fueron identificadas 
y tenidas en cuenta a la hora de 
rediseñar el sello.

El sello de una 
institución 
reformista

CREACIÓN

«Nadie empieza y termina en el 
arte, sino que el arte es una la-
bor eterna  de continuidades»

eL diseño fiNAL se preseNtA como UN 
eqUiLibrAdo bALANce eNtre Los eLemeN-
tos qUe se recUperAN deL broNce ori-
giNAL de bigAtti y AqUeLLos qUe se reiN-
terpretAN e iNcorporAN. eL resULtAdo 
gráfico posee LA compLejidAd y NiveL 
de detALLe NecesArios pArA preservAr 
todA LA simboLogíA y, AL mismo tiempo, 
eL grAdo de síNtesis visUAL NecesA-
rio pArA AdAptArse A Los difereNtes 
soportes, mAteriALes y dimeNsioNes qUe 
demANdA Hoy LA comUNicAcióN.

alfredo bigatti, escULtor

Pedro Martínez en su discurso 
de asunción como primer rector 

elegido por Asamblea Universitaria 
plantea la consigna de que «El 

sentimiento es fuerza y la idea es 
luz». Por esto el concepto madre 

Lux Indeficiens, la Luz que no 
puede nunca faltar, se potencia a 

partir de la incorporación de rayos 
de luz que irradia de modo central 

la clásica antorcha bañando toda 
la composición, dibujados sobre 
la base de una estructura de 100 

líneas en alusión directa a los pri-
meros 100 años de la institución. 

En línea con la readecuación de las 
proporciones, también se modifi-

caron algunos gestos en la figura. 
Un claro ejemplo es el ángulo de 

inclinación de cuello y cabeza para 
lograr una conexión sintáctica y 

visual entre antorcha y Efebo. 

La clámide o capa recupera la línea 
del original de Bigatti, al mismo 

tiempo que refuerza los gestos del 
movimiento, fortaleciendo la idea 

de una Universidad que avanza sin 
ataduras, en libertad.

Las nubes, que en la composición 
original se disipaban por la potencia 

de la luz y la marcha decidida de 
la juventud, se mantienen en esta 

actualización y se integran a una 
serie de elementos que se suman al 
sello y resaltan la pertenencia de la 

Universidad a la región, antes expre-
sada en la presencia de los escudos 

provinciales. Los nuevos compo-
nentes representan el paisaje del 
litoral, en un encuentro simbólico 

entre el río, la tierra y el Efebo. 

La figura se apoya en la inscrip-
ción Lux Indeficiens. Al lema se 

incorpora el año de creación de la 
UNL, consecuencia de un proceso 

que movilizó a amplios sectores de 
la sociedad santafesina. El conjunto 

se cierra con la denominación Uni-
versidad Nacional del Litoral, con 
cada una de sus de letras dibujada 

especialmente.  En esa tarea se 
recuperaron elementos del patrimo-
nio escultórico, gráfico, tipográfico y 

arquitectónico de la institución, en 
consonancia directa con la familia 

tipográfica Lux Sans.
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C¿Cómo fue tu acercamiento al Sello Mayor para 
este proyecto?  
El Sello y yo ya nos conocíamos. Tuve la oportu-
nidad de trabajar durante cuatro años, hasta el 
2018, en el Museo Histórico de la UNL junto a Ste-
lla Scarciófolo y habíamos realizado varias expo-
siciones sobre el tema. Tuve que reencontrarme 
con esa información y recapitular para intentar 
comprender cómo el rector Pedro Martínez con-
cibió la idea y Alfredo Bigatti, la forma para el Sello 
Mayor. Idea y forma que se amalgamaron para 
construir una alegoría de un modelo de universi-
dad que antes no existía. A diferencia de la cien-
cia, el arte habla de lo que no existe en el plano de 
lo real, pero que podría existir, esa es su dimen-
sión más potente y Bigatti era muy consciente de 
ello. Fue un artista e intelectual sumamente dúctil 
en todos los oficios (dibujante, medallista, escul-
tor), materiales y escalas. Una de sus obras más 
relevantes es el grupo escultórico del Monumen-
to Nacional a la Bandera, ubicado en la ciudad de 
Rosario, ejecutada junto a otro gran escultor ar-
gentino llamado José Fioravanti y los arquitectos 
Alejandro Bustillo y Ángel Guido.
Toda la información disponible me permitió con-
textualizar su producción artística de las décadas 
de 1920 y 1930. Un momento de incipientes van-
guardias; y cuál era la  posición que Bigatti adoptó 
frente a las nuevas rupturas creando un repertorio 
general de imágenes fuertemente ligadas al aca-
demicismo pero con contundentes improntas van-
guardistas; donde compositivamente predomina 
el rigor geométrico, la estructura y fundamental-
mente la volumetría. 
En la recuperación de antecedentes di con una 
cita de él en la que afirma: «El arte es una larga 
cadena donde el ideal es ser un eslabón más, para 
que ella continúe perennemente. Solo con ampli-
tud de espíritu y alto concepto, se puede valorizar 
todo el esfuerzo realizado en el pasado y esperar 
sin temores todo lo nuevo que nos puede deparar 
el futuro. Nadie empieza ni nadie termina en arte. 
El arte es una labor eterna de continuidades». 
Esta reflexión anacrónica me habilitó para iniciar 
un proceso de búsqueda plástica y proponer una 
estética actualizada preservando el valor simbó-
lico del original. El criterio general fue hacer una 
tarea de actualización de imagen y traer al pre-
sente una cita del pasado. Lejos de inventar un 

nuevo símbolo, me propuse a través del trabajo y 
el estudio, darle continuidad a esa labor artística 
eterna de la que hablaba Alfredo Bigatti.

~
¿Fue necesario recrear el original para entender 
mejor el Sello que realizó Bigatti?
En un principio sí, pero luego entendí que era ne-
cesario ir más atrás en el tiempo, unos 400 años. 
En la solicitud que Pedro Martínez presenta al 
Consejo Superior para la creación del Sello Mayor, 
remite a la escultura ‘Mercurio’ de Juan de Bo-
lonia, una obra del Renacimiento. Recuperé esa 
referencia histórica y artística, realicé algunos bo-
cetos a partir de fotografías de la escultura origi-
nal, en los que busqué continuidades lineales, es-
tructuras, sinuosidades, formas y contraformas, 
lo esencial en la silueta. En la búsqueda también 
tomé como referencia gráfica esculturas de la 
tradición del clasicismo greco latino, producien-
do bocetos y juegos gráficos, ensayando detalles 
anatómicos; algunos más realistas o miméticos y 
otras búsquedas más orientadas a la proporción y 
el movimiento, que eran una condición para lograr 
una figura actual y dinámica.

~
¿Cuáles fueron los criterios tomados para empe-
zar a intervenir sobre el dibujo del Sello Mayor?
A partir de ese acercamiento, se plantea la nece-
sidad de hacer una readecuación de las propor-
ciones de la figura. Tomando distintos cánones 
establecimos un promedio antropométrico para 
ajustar la correspondencia interna que debía tener 
el efebo y en función de esto empecé a construir fi-
guras más o menos realistas desde lo gráfico, para 
posteriormente comenzar un proceso de síntesis. 
Intencionalmente se agregó para después quitar. 
Ahí se inició algo que es propio de algunos proce-
sos creativos. Se comienza con una intuición, con 
un sentir y en la medida que se trabaja y desarro-
lla, va constituyéndose en una idea que después 
se vuelve forma. No es un proceso lineal. Es un ca-
mino de pérdidas y sustituciones de elementos, 
donde se tuvo siempre presente el respeto de 
estar trabajando sobre la imagen que realizó otro 
artista en otro tiempo y la gran responsabilidad 
de sostener la carga simbólica que le dió origen. 
Sobre todo en el contexto del primer centenario 

de nuestra Universidad, esta propuesta tiene pro-
fundo valor ya que es una instancia que permite 
repensarnos institucionalmente a nosotros mis-
mos, actualizar el ideario de la Reforma del 18’y 
proyectarlo hacia el futuro.

 ~
Además de adecuar las proporciones, ¿qué otras 
características destacarías del trabajo?
Destacaría aspectos compositivos, donde la geo-
metría y la estructura son un valor en sí mismos 
ya que contribuyen implícitamente a dar unidad a 
lo múltiple del conjunto. Reformulando y conser-
vando elementos por su relevancia. Aparece la luz 
como en el original, pero irradiando toda la escena, 
reafirmada también en el lema Lux Indeficiens.
Componer dentro de una circunferencia es una 
tarea compleja ya que tiende a ser una forma vi-
sualmente inestable. Valerme de la geometría y la 
estructura como recurso compositivo me permitió, 
a partir de distintas leyes de composición más clá-
sicas como la ley de los tercios, fraccionarla (dividir-
la en horizontales y verticales, identificar su centro, 
radio, líneas diametrales) en ejes para estabilizarla. 
Hay una correspondencia interna que nace a partir 
de estos ejes que organizan el plano y van condicio-
nando la posición de los elementos. Por ejemplo, el 
horizonte se apoya en un tercio, la llama de la an-
torcha es coincidente con la diagonal que continúa 
hasta la pierna de la figura humana.   
El gran desafío desde el punto de vista del dise-
ño tiene que ver con la cantidad de aplicaciones 
y usos que va a tener el Sello. Es decir lograr una 
imagen que admita múltiples soportes y escalas. 
Por eso hubo que construir para después decons-
truir y quitar detalles que no eran funcionales 
a todos los posibles requerimientos. Lo central 
fue encontrar un punto de equilibrio en el que la 
imagen no pierda sentido desde lo simbólico y 
tampoco pierda potencia como alegoría, mante-
niendo conexión con sus orígenes reformistas y 
llegar a un resultado que pueda responder a las 
distintas solicitudes del diseño y la comunicación.

 ~
 El trabajo sobre el Sello fue en paralelo a un 
proceso sobre el sistema de marca de la Uni-
versidad y la creación de la tipografía Lux Sans, 
¿cómo influyó eso en tu proceso de trabajo?

En las investigaciones previas a la intervención sobre el Sello 
Mayor de la UNL, Matías Bonfiglio dio con una cita del escultor que 
realizó la obra en bronce, en la que habla del arte como «una labor 
eterna de continuidades». En esta entrevista sobre los alcances del 
trabajo que realizó con el equipo de la Dirección de Comunicación 
Institucional, dice que esa idea le dio la llave para entrar a un 
proceso creativo que no fue lineal, pero donde la referencia y el 
valor del original estuvieron siempre presentes. 

ENTREVISTA

Desde el comienzo se plantearon roles bien defini-
dos y metodológicamente se generó un ida y vuelta 
transversal entre las disciplinas y áreas que inter-
vinieron (diseño digital, tipográfico y dibujo analó-
gico). Hubo momentos en los que tuvimos que re-
troceder casilleros para avanzar con más claridad 
después. Esto enriqueció el proceso ya que se lo-
gró una sinergia en términos de grupo en donde las 
ideas eran puestas en consideración para habilitar 
debates e intercambios muy productivos. 

 ~
Teniendo en cuenta tu recorrido dentro de la 
institución, primero como estudiante, después 
tu paso por el equipo del Museo Histórico, no 
docente, docente y personal de gestión ¿qué sig-
nifica participar de este proyecto interviniendo 
un elemento de identidad como el Sello Mayor?
Es la posibilidad de ofrecer algo a partir de la mo-
destia de mi oficio a una institución que en lo per-
sonal me ha dado mucho. Esta tarea me enorgu-
llece y siento una gran responsabilidad, teniendo 
en cuenta todo lo que denota y connota nuestro 
Sello Mayor. A diferencia de la Modernidad, que 
propone la renuncia a toda tradición vinculada al 
pasado, lo contemporáneo lo integra, lo asimila, lo 
reinterpreta y lo resignifica. En este sentido, nada 
del planteo que proponemos implica la renuncia a 
ninguno de los valores que la Universidad sostiene 
desde sus orígenes. Creo que la actualización del 
Sello Mayor trae al presente el origen reformista 
de la UNL, encuentra nuevas formas de expresarlo 
explorando nuevos discursos, formas y estructuras 
para integrarse creativamente al mundo de hoy.

«LA ACTUALIZACIÓN DEL 
SELLO MAYOR TR AE AL 
PRESENTE EL ORIGEN 
REFORMISTA DE LA UNL»

MatíaS bonfiglio 
• ArtistA pLástico y profesor de Artes eN Artes visUALes. 

es doceNte de LA AsigNAtUrA eLectivA códigos deL Arte 
coNtemporáNeo y coordiNA eL progrAmA de iNNovAcióN 
y diversidAd cULtUrAL de LA direccióN de cULtUrA de LA 

secretAríA de exteNsióN y cULtUrA de LA UNL.
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* Por  Nidia B. Maidana

Nací y vivo en la ciudad de Santa Fe.

Soy profesora de Letras, egresada de la Fa-

cultad de Humanidades y Ciencias de la UNL.

Mis áreas de trabajo son la semiótica, la 

semiótica visual, el diseño y las artes visuales.

Desde 1995 soy docente ordinaria e 

investigadora de la Facultad de Arquitectura, 

Diseño y Urbanismo UNL. Allí concentro gran 

parte de mi actividad: dirijo proyectos de 

investigación, coordino el área de Ciencias 

Sociales de la carrera presencial Licenciatura 

en Diseño de la Comunicación Visual, donde 

me desempeño como profesora, integro 

el Consejo Directivo. Desde 2019 dirijo los 

Museos Sor Josefa Díaz y Clucellas y Casa 

Museo César López Claro, ambos museos 

están dedicados a las artes visuales y 

pertenecen a la Municipalidad de la Ciudad 

de Santa Fe. Accedí a ese cargo por concurso 

de oposición y antecedentes.

FASCÍCULOS MENSUALES  
DE DIVULGACIÓN DE LA UNL.

REALIZACIÓN DIRECCIÓN DE 
COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL. 

REDACCIÓN ANDREA VITTORI 
Y  LAURA LOREFICCIO . 

DISEÑO RODRIGO ESPINOSA.

Al cumplirse 100 años de su creación, nues-
tra Universidad renovó el sistema que cons-
tituye su identidad visual. El ambicioso pro-
yecto comprendió la creación de una familia 
tipográfica propia, Lux Sans, la actualización 
de la marca UNL y sus derivadas y el redise-
ño del Sello Mayor. Acercamos unos breves 
comentarios sobre este apasionante trabajo.

Rediseño, resignificación
Nuestra época está marcada por la cultura 
del diseño. Hace unos años, en las postri-
merías del S. XX, se hablaba de civilización 
de la imagen, aludiendo a la constante y 
preponderante presencia de las imágenes 
en los intercambios y en las prácticas socia-
les, en la vida pública y privada, en el trabajo 
y el ocio. En la actualidad, superponemos a 
esta concepción, la idea de que la visualidad 
comporta la cualidad de lo ‘diseñado’. El 
diseño atraviesa tanto las imágenes, como 
los objetos, los entramados urbanos, las in-
dumentarias, las pantallas, los cuerpos, las 
experiencias... y también la genética, la me-
dicina, la robótica, la informática, la ciber-
nética… situación que es posible comprobar 
como usuarios y sobre la que la bibliografía 
del diseño nos advierte en el intento de po-
sicionar el campo disciplinar.
Ezio Manzini señala, además, que, en esta 
época, todos diseñamos y que la concien-
cia del diseño es una capacidad humana 
generalizada e instalada. Según Manzini, 
esta facultad nos permite reflexionar sobre 
nosotros mismos en relación con nuestras 
identidades, nuestra imagen y nuestro en-
torno, y proyectarnos estratégicamente, 
aunque distingue entre aquellos que han 
incorporado el diseño a sus vidas de quie-
nes lo asumen como un trabajo de expertos. 
Los expertos son las personas que hacen de 
la práctica del diseño y su cultura, su ámbito 
de interés, de investigación y de trabajo.
Entre estas dos esferas, la de los usuarios 
competentes y la de los expertos diseñado-
res, las comunicaciones del diseño tienen 
su circulación. Innovación, proyecto, buena 
forma, eficacia, creatividad, funcionalidad 
son otros de los términos que socialmente 
relacionamos con el diseño y que, espera-
mos, se hagan visibles como cualidades de 
dichas comunicaciones.
En este marco de valoración disciplinar, nos 
interesa recuperar un término de la jerga de 
los diseñadores expertos: rediseño.
Diseño y rediseño son palabras que aluden 
al mismo campo semántico, no obstante, 
recortan porciones diferenciadas de signi-
ficación. Rediseño, tal como el prefijo espa-
ñol re- indica, implica la repetición de un 
proceso de diseño, aunque, claro está, cada 
re-diseño produce transformaciones en lo 
diseñado. Dicho en otras palabras, lo que 
se repite son las operaciones que el diseño 
pone en juego para re-designar un diseño 
anterior. Por otra parte, el prefijo re- con-
nota intensificación, en este sentido redise-
ñar es acentuar aquellas dimensiones del 
diseño que se quieren poner en relieve de 
acuerdo a una u otra circunstancia.
Desde la semiótica, el concepto de estereoti-
po adaptado nos aporta una perspectiva para 
comprender un rediseño: la información vi-
sual para ser representada, debe organizarse 
en un esquema. Con el paso del tiempo y las 
repeticiones el esquema se estabiliza en un 

OPINIÓN

Luz que  
no decae. 

Acerca del 
rediseño del 
Sello Mayor 

*

zación. Son soportes donde se estabilizan las 
formas y se concentran los contenidos.
Las mismas operaciones se realizan en el 
rediseño actual, y se efectuaron en la crea-
ción de nuestro Sello Mayor. Tres elementos 
básicos se seleccionan de un vasto reperto-
rio de imágenes y textos claramente ligados 
al ideario fundante de la Antigüedad Clási-
ca: el emblemático efebo, la antorcha con su 
llama encendida y el lema Lux Indeficiens, 
cuya traducción del latín admite un campo 
semántico amplio en el que caben expresio-
nes tales como luz que no se extingue, luz 
que nunca muere, luz que no decae.
Los sucesivos rediseños conservan dichos 
elementos porque significan el núcleo de 
contenidos a transmitir.  Las combinacio-
nes de esta tríada propician diversos reen-
víos entre las imágenes y el lema donde la 
idea de luz tiene un carácter central. A su 
vez los componentes icónicos -antorcha, 
llama, efebo- se fijan en un estereotipo que 
en su síntesis conserva la impronta de la 
estampación de grabados y cuños. En este 
sentido, considerando además la totali-
dad de la composición, sus jerarquías y su 
sintaxis, el Sello Mayor trae el recuerdo de 
las ilustraciones pedagógicas de Iohannes 
Amos Comenius reunidas en su sabio libro  
Orbis Sensualium Pictus publicado en 1658. 
(El mundo en imágenes. Esto es imágenes y 
nombres de todas las cosas fundamentales 
en el mundo y de las actividades de la vida).
Respecto de las adaptaciones al nuevo con-
texto que se operan en el Sello, destacamos 
tres, cuyo peso impacta en su valor simbóli-
co. Estas reactualizaciones son: la represen-
tación de la luz que emana de la antorcha 
encendida extendiéndose en líneas rectas ra-
diales desde su núcleo central hacia la totali-
dad del emblema; el ajuste en el dibujo de la 
posición de la cabeza del efebo, cuya mirada 
se dirige a la llama; la adjunción de una serie 
de detalles gráficos que conjuntamente con 
las nubes esbozan el paisaje del litoral.
Estas intervenciones en el estereotipo pue-
den sugerir varios significados de connota-
ción. Nos referiremos a aquellos que, desde 
nuestro punto de vista surgen condiciona-
dos por el contexto. Podemos poner en línea 
la luz y su expansión con los 100 años de la 
aquilatada trayectoria de la Universidad Na-
cional del Litoral y su proyección hacia el fu-
turo; la modificación en la posición de la ca-
beza y el eje de la mirada del efebo en el papel 
preponderante que la juventud tiene como 
protagonista de la construcción social actual 
y como impulsora de los cambios históricos 
que consolidarán nuestro futuro. También, 
es altamente significativa la integración del 
bosquejo del paisaje de nuestro territorio, 
en esta época en que la humanidad pone la 
atención y la sensibilidad en el ambiente y 
su cuidado, revalorizando el agua y la bio-
diversidad.  Proyectada hacia el futuro, esta 
integración suma a la imagen la función de 
custodia territorial y conjuro de los peligros.
Por último, señalar que en las variadas apli-
caciones de la imagen institucional renovada 
de la UNL, con las que nos encontramos como 
usuarios con competencias en diseño, se re-
fuerzan los vínculos de identidad y pertenen-
cia con nuestra institución, y en el rediseño 
se sostiene un diálogo intergeneracional 
sustentado en valores históricos proyectados 
hacia el futuro.

estereotipo, pero a la vez, las transformacio-
nes culturales requieren la adaptación del es-
tereotipo a nuevas situaciones. Esta fórmula 
resume esa negociación permanente entre lo 
repetido y lo nuevo, entre tradición e innova-
ción. Las readaptaciones y readecuaciones del 
estereotipo proponen soluciones visuales a 
nuevos problemas de representación.
Desde la teoría del diseño, el pensamiento 
de María Ledesma nos acerca, también, a 
la conceptualización de rediseño. Para Le-
desma el diseño se asienta en una operación 

cultural donde lo contextual es la condición 
determinada y determinante del diseño. Se 
parte de un contexto que impone condicio-
nes al proceso de diseño direccionando la 
creatividad y las innovaciones en tal senti-
do. Luego el nuevo diseño se introducirá en 
el entorno, modificándolo. Lo mismo aplica 
para el caso específico del rediseño. Aquí in-
cluso los contextos de partida son más res-
tringidos y exigen sostener la continuidad 
de una tradición visual y su reconocimiento.

Pervivencias y cambios
En un texto pionero sobre historia de la co-
municación visual, su autor, Joseph Müller 
Brockmann, data la aparición de los prime-
ros sellos para identificar a las ciudades, al-
rededor de 1150. En los sellos se seleccionan 
y combinan los elementos visuales propios 
de los escudos, simplificando las imágenes y 
condensando sus contenidos. Gérmenes de la 
comunicación visual, los sellos se construyen 
con las operaciones básicas del diseño: selec-
ción, combinación, simplificación, jerarqui-

La Justicia
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pregunta es afirmativa enton-
ces la teoría cuántica es incom-
pleta y la respuesta a la primera 
pregunta es negativa… Además, 
la respuesta a la tercera pre-
gunta contradice nuestra no-
ción intuitiva de localidad y si-
multaneidad.

Estas preguntas (al nivel de 
críticas) fueron puestas so-
bre la mesa por eminencias de 
la física como Albert Einstein, 
Boris Podolsky y Nathan Ro-
sen en 1935, apenas 9 años des-
pués del surgimiento de la teo-
ría cuántica (1926), en lo que se 
conoce como la paradoja EPR 
(de Einstein-Podolsky-Rosen). 
Einstein, fundador de la teo-
ría de la relatividad (1915), en-
contraba totalmente perturba-
dora la idea de que dos partícu-
las puedan ‘comunicarse’ ins-
tantáneamente a distancia (es 
decir con rapidez infinita) ya 
que esto está en contraposición 
con uno de los postulados bá-
sicos de su propia teoría… que 
nada puede viajar más rápido 
que la luz, cuya rapidez es fini-
ta. Era lógica entonces su inco-
modidad con estos aspectos de 
la teoría cuántica. Por otro la-
do, también había una comu-
nidad de físicos que estaba a fa-
vor de la teoría cuántica y que 
creía que las rarezas de sus pre-
dicciones simplemente saca-
ban a la luz as-
pectos completa-
mente extraños 
y muy poco in-
tuitivos del fun-
cionamiento de 
nuestro universo 
en su escala más 
pequeña. Entre 
éstos últimos po-
demos nombrar a 
Erwin Schrödin-
ger, fundador de 
la teoría cuánti-
ca no relativis-
ta, y a Niels Bohr, 
cuyos acalorados 
intercambios de 
cartas y discusio-
nes teóricas con 
Einstein son hoy 
un exquisito ma-
terial de estudio 
en todas las uni-
versidades del 
mundo.

Fue recién en 
1964 cuando Jo-
hn Bell, físico ir-
landés, dio for-
ma a lo que se de-
nomina el teo-
rema de Bell o la 
desigualdad de 
Bell. Como ya di-
jimos antes, este 
teorema establece un límite so-
bre el resultado de un conjun-
to de mediciones y determina 
(muy simplificadamente) lo si-
guiente(1):

• Que ninguna teoría física de 
variables ocultas locales puede 
reproducir todas las prediccio-
nes de la mecánica cuántica.

• Las predicciones de la me-
cánica cuántica violan la des-
igualdad de Bell.

• Las predicciones de teorías 
basadas en la existencia de va-
riables ocultas locales no pueden 
violar la desigualdad de Bell.

En definitiva, las ideas de Bell 
proveyeron un mecanismo me-
diante el cual puede verificarse 
experimentalmente si la teoría 
cuántica viola esta desigualdad, 
y si lo hace entonces la cuántica 
conforma una descripción co-
rrecta de la realidad. El teorema 
de Bell es tan importante que se 
considera uno de los resultados 
más profundos de la historia de 
la ciencia(2).

 
- El entrelazamiento cuán-

tico es un concepto que no 
tiene equivalente en nuestra 
intuición cotidiana, resul-
ta difícil imaginarlo y com-
prenderlo. En la bibliogra-
fía de ciencia ficción, tam-
bién en películas como Via-
je a las estrellas, La Mosca, 
etc., se encuentra la analogía 
de este fenómeno con la ‘te-
letransportación’. ¿Podemos 
representarnos una imagen 
de este tipo para imaginar 
las aplicaciones de estos con-
ceptos?

Totalmente. La asociación en-
tre teletransportación y entrela-

zamiento cuán-
tico es casi auto-
mática por lo que 
ya hemos men-
cionado antes y 
porque todos te-
nemos cierta idea 
intuitiva de que 
la teletranspor-
tación es hacer 
desaparecer al-
go de un lugar y 
hacerlo aparecer 
en otro (lo cual a 
muchos nos re-
sultaría muy có-
modo y prácti-
co, sin dudas…). 
Pero en reali-
dad el fenóme-
no de teletrans-
portación asocia-
do al entrelaza-
miento cuántico 
no permite es-
to… lo que sí per-
mite es transmi-
tir información. 
Recordemos que 
si tenemos dos 
partículas, A y 
B, entrelazadas 
c u á n t i c a m e n -
te y las separa-
mos físicamen-
te podemos lue-

go efectuar una medición sobre 
A y esto determinará el estado 
de B. Entonces lo que sí se pue-
de ‘teletransportar’ (y de mane-
ra instantánea, según la cuán-
tica) es información sobre esta-
dos cuánticos pero no cosas ma-
teriales como objetos o personas 
(al menos por el momento…).

• 1926: Nace la mecánica cuántica
• 1935: Einstein, Podolsky y Rosen proponen que la mecánica cuántica no es una teoría completa y que 
existen ‘variables ocultas’ que la cuántica no contempla, lo cual explicaría la rareza y aparentes paradojas de 
fenómenos como el entrelazamiento cuántico.
• 1964: Bell sugiere que los estados cuánticos entrelazados son correctamente descriptos por la teoría 
cuántica sin necesidad de la existencia de ‘variables ocultas’

» En resumen

- Estos trabajos allanan el 
camino hacia nuevas tec-
nologías basadas en la in-
formación cuántica como la 
transferencia segura de in-
formación, la computación 
cuántica y la tecnología de 
detección, ¿en qué aplicacio-
nes podemos pensar?

El alcance de las aplicaciones 
que pueden surgir en base a es-
tos trabajos es enorme. En pri-
mer lugar, transmitir informa-
ción de manera instantánea es 
totalmente revolucionario des-
de el punto de vista tecnológico. 
Sin embargo, aún es necesario 
resolver numerosos problemas 
técnicos relacionados con la es-
tabilidad de los sistemas entre-
lazados cuánticamente. Son es-
tados delicados que necesitan 
un control muy grande para 
que no sean perturbados.

Tal vez la aplicación más di-
recta y más cercana por el mo-
mento es la computación cuán-
tica, que probablemente todos 
hayan escuchado nombrar. En 
una computadora tradicional (o 
clásica) la unidad mínima de in-
formación se llama bit, donde 1 
bit puede tomar sólo uno de dos 
valores posibles: 1 ó 0. Estos va-
lores se obtienen, muy simpli-
ficadamente, dejando pasar (1) 
o no dejando pasar (0) una co-
rriente eléctrica. Entonces, con 
dos bits podemos representar 
cuatro valores posibles: 00, 01, 
10 y 11. Con tres bits tenemos 
ocho valores posibles: 000, 001, 
010, 011, 100, 101, 110, 111. Y así su-
cesivamente, de tal manera que 
con n bits podemos representar 
2n (2 elevado a la n) valores dife-
rentes pero sólo uno de estos va-
lores puede existir por vez.

La computación cuántica se 
basa en utilizar como unidad 
de información lo que se deno-
mina qubit (de ‘quantum bit’) 
y la ventaja principal sobre la 
computación clásica es que 1 
qubit puede tener simultánea-
mente los valores 0, 1 o cual-
quier combinación de cierta 
probabilidad de que el qubit es-
té en 0 con el resto de probabi-
lidad de que esté en 1. Esto ha-

ce que la capacidad de cálculo 
de una computadora cuántica 
sea exponencialmente mayor a 
la de una computadora clásica. 
Hoy en día ya existen prototi-
pos experimentales bajo prue-
bas de funcionamiento y gran-
des empresas de informática 
como Google, IBM, etc. están 
invirtiendo sumas millonarias 
en estos desarrollos… y luchan-
do por la supremacía, lógica-
mente. Al primer golpe en esta 
lucha lo lanzó Google en 2019(3), 
pero luego (este mismo año) 
fue demostrado que las opera-
ciones que realizaba esta com-
putadora cuántica, llamada Sy-
camore, en realidad podían ha-
cerse fácilmente en una com-
putadora clásica(4). Entre idas 
y venidas con anuncios, poco 
a poco los avances han ido lle-
gando. Actualmente se puede 
acceder vía internet a algunos 
prototipos de computadoras 
cuánticas en desarrollo y reali-
zar operaciones en ellos (5). El li-
derazgo actual es de China, que 
tiene en funcionamiento el pro-
totipo más avanzado, llamado 
Zuchongzhi, que consiste en 66 
qubits y cuyo funcionamiento 
fue demostrado en 2021(6).

 
- ¿Se podría hablar de una 

‘revolución cuántica’?
Absolutamente. Es una revolu-

ción tan grande que resulta di-
fícil predecir hasta dónde pue-
de llegar. Según el fundador de 
la teoría cuántica, Erwin Schrö-
dinger, el entrelazamiento cuán-
tico es la propiedad cuántica más 
poderosa y el entendimiento de 
cómo manipularla abre inson-
dables caminos en los terrenos 
de la computación cuántica, la 
comunicación cuántica, la en-
criptación cuántica y la informa-
ción cuántica en general. Según 
mencionó la comisión del pre-
mio Nobel: «La primera revolu-
ción cuántica nos llevó al desa-
rrollo de transistores y láseres, 
pero ahora nos está llevando a 
una nueva era gracias a herra-
mientas contemporáneas para 
manipular sistemas de partícu-
las entrelazadas».

«La primera 
revolución 

cuántica nos 
llevó al desarrollo 

de transistores 
y láseres, pero 
ahora nos está 
llevando a una 

nueva era gracias 
a herramientas 

contemporáneas 
para manipular 

sistemas de 
partículas 

entrelazadas». 
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Fanny Maidana, 
docente de la 

Licenciatura en 
Ciencia Política, 

realizó recientemente 
una instancia de 

intercambio en 
Brasil. En este marco, 

fue convocada 
para realizar una 

observación electoral 
de los comicios 

presidenciales que se 
desarrollaron el 2 de 

octubre. En la entrevista 
analiza lo acontecido 
en la primera vuelta y 

los posibles escenarios 
de cara al ballotage.

Entrevista

Las polarizadas 
elecciones en Brasil

¿Quiénes son? 
Fanny Maidana

Fanny Maidana es docente de la 
Licenciatura en Ciencia Política 
de la fhuc-unl y participó como 

observadora electoral en la elección 
presidencial en Brasil.

 Fanny Maidana, docente de la 
asignatura ‘Teoría de los parti-
dos políticos y de los sistemas 
electorales’ de la Licenciatura 
en Ciencia Política de la fhuv-
unl, estuvo en Brasil en el mar-
co de una instancia de inter-
cambio de Escala Docente de 
la Asociación de Universidades 
Grupo Montevideo (augm), más 
precisamente en la Universidad 
Estadual de Campinas (uni-
camp). Pero, además, fue una 
de las especialistas convocadas 
por la organización World Wide 
Elections para realizar una ob-
servación electoral de los comi-
cios presidenciales que se desa-
rrollaron el 2 de octubre.
En esta entrevista con El Para-
ninfo cuenta lo observado en 
San Pablo y en Sao Bernardo 
Do Campo, los lugares especí-
ficos en los que trabajó, y ana-
liza lo acontecido en la primera 
vuelta entre el actual presiden-
te Jair Bolsonaro (Partido Libe-
ral) y el ex mandatario Luis Iná-
cio Lula da Silva (Partido de los 
Trabajadores), y los escenarios 
posibles de cara al ballotage del 
30 de octubre.

¶
–¿Qué análisis se puede hacer 
de los resultados?
–El resultado obtenido por Jair 
Bolsonaro fue sorpresa. No lo 
fue el de Lula porque, en térmi-
nos generales, todas las encues-
tas difundidas hablaban de un 
desempeño que iba a rondar en-
tre el 45 y 48% de los votos. Inclu-
so el día anterior a la votación, un 

par de encuestas lo daban gana-
dor en primera vuelta. La gran 
sorpresa fue el desempeño del 
actual presidente. Ahí sí hubo 
un gran margen de error, de en-
tre 7 a 10 puntos, de acuerdo a la 
encuestadora. Esta sorpresa lle-
va a pensar en distintas hipóte-
sis, como por ejemplo el voto ver-
güenza (en Argentina lo conoce-
mos), que es cuando un candida-
to gana y los ciudadanos niegan 
haberlo votado, y sin embargo en 
las urnas se traduce otro resul-
tado. También están los cuestio-
namientos a la metodología de 
recolección de la información. 
Claramente hay elementos que 
están fallando. Antes de la vota-
ción nos entrevistamos con tra-
bajadores de medios de comuni-
cación, de encuestadoras y con-
sultoras, y varios nos marcaban 
que tenían problemas para reali-
zar trabajos de campo de manera 
directa y presencial, por cuestio-
nes de seguridad.

¶
–¿Cuáles pueden llegar a ser 
las estrategias de campaña
de cada candidato, de cara al 
ballotage?
–Es cierto que la pecera donde 
hay que pescar votos es chica. 
Si bien entre la tercera, Simone 
Tebet y el cuarto candidato, Ci-
ro Gomes, sacaron 7 puntos, no 
dejan de ser 8 millones y medio 
de votos. En este contexto, tras 
conocerse el resultado, Lula ha-
bló a sus simpatizantes (yo pu-
de presenciar su alocución) y 
fue muy claro: festejamos, pe-

ro mañana tenemos que salir a 
convencer a cada uno de nues-
tros vecinos para que nos vo-
ten. Y eso ya se vio al otro día. 
En cuanto a Bolsonaro, se sigue 
apoyando en sus bases electo-
rales: grupos evangelistas, una 
parte de las Fuerzas Armadas, 
y los sectores agroproductivos 
del sur del país. Pero, además, 
en el último tiempo aumentó 
la Bolsa Familia, el programa 
de intervención social más im-
portante de Brasil. Se mencio-
na que adelantará su pago, para 
antes del ballotage, buscando 
captar los votos de mujeres je-
fa de hogar. En términos mate-
máticos y en términos estadís-
ticos, en Brasil, siempre el que 
ganó en primera vuelta ganó el 
ballotage. Es un final abierto, 
pero con mayores posibilidades 
para Lula que para Bolsonaro. 

¶
–¿El ausentismo puede llegar 
a tener alguna incidencia
en el ballotage?
–El voto abstencionista rondó el 
21%. Responde a una línea histó-
rica, siempre se coloca alrede-
dor del 20%. En términos gene-
rales esto no varía, es un electo-
rado que no decide luego ir a vo-
tar en una segunda vuelta. Pero 
hay que ver si en esta oportuni-
dad, con el escenario tan polari-
zado, logran los candidatos lle-
gar a estas personas para lograr 
que emitan un voto válido.

¶
–Hubo manifestaciones ante 
el temor de hechos violentos. 

Incluso, días antes de la 
votación, fue asesinado un 
simpatizante del Partido de los 
Trabajadores. ¿Se observó ese 
contexto?
–En términos generales se de-
sarrolló todo con normalidad, 
con mucho despliegue de segu-
ridad. No vi que ocurrieran in-
cidentes. Pueden haber pasa-
do cosas, pero no fue una vio-
lencia generalizada. Creo que 
el resultado ayudó, el desempe-
ño de Bolsonaro calmó los áni-
mos de sus seguidores. Pero se 
viene una campaña muy dura y 
crispada. 

¶
–Más allá del resultado, ¿hubo 
algo que te sorprendió del 
proceso electoral?
–Me sorprendió el sistema de 
votación. En Argentina tenemos 
debates sobre el voto electróni-
co o la Boleta Única. Brasil tie-
ne urna electrónica desde 1996, 
obviamente por el tamaño de su 
electorado. En general, el siste-
ma funciona bien, no tiene ma-
yores cuestionamientos. Inclu-
so, previo a la elección, el propio 
Bolsonaro quiso sembrar dudas 
sobre la posibilidad de fraude, y 
esos dichos no prosperaron. Las 
elecciones corren por cuenta de 
un organismo que es indepen-
diente del Poder Ejecutivo (Tri-
bunal Superior Electoral). Pen-
semos además que, para la hora 
21, más de un centenar de millo-
nes de votos ya habían sido con-
tados. Es una experiencia inte-
resante. 

por LEANDRO REGALINI
regalini@fhuc.unl.edu.ar

«En términos 
matemáticos y en 
términos estadísticos, 
en Brasil, siempre 
el que ganó en 
primera vuelta ganó 
el ballotage. Es un 
final abierto, pero con 
mayores posibilidades 
para Lula que para 
Bolsonaro.» 
~ Fanny Maidana 

Entrevista
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 La inteligencia artificial llegó 
para quedarse. Convivimos con 
una multiplicidad de procesos 
automatizados que se encuen-
tran constantemente anali-
zando la información que (mu-
chas veces inconscientemen-
te) producimos como usuarios. 
«Nuestros diferentes modos de 
pensar, sentir, producir, consu-
mir y tomar decisiones, se es-
tarían volviendo agrupables y 
comparables al convertirlos en 
algoritmos», sostiene el antro-
pólogo mexicano, Nestor Gar-
cia Canclini.

‘Aprendizaje Automágico? Un 
viaje al corazón de la inteligen-
cia artificial contemporánea’ es 
el nombre que lleva el libro re-
cientemente publicado por la 
editorial VERA Cartonera. En 
palabras de dos de sus autores, 
se trata de una invitación a en-
tender qué se esconde detrás 
de conceptos como el de ‘inte-
ligencia artificial’ o ‘aprendiza-
je automático’. La idea del libro 
es desmitificar estos conceptos, 
y mostrar a quienes ahonden en 
su lectura que no se trata de tec-
nologías lejanas o mágicas, si-
no que tienen un trasfondo ma-
temático y computacional que 
sustenta estos algoritmos. 

Enzo Ferrante es docente e in-

¿Aprendizaje automágico? 
un libro para entender que hay  
detrás de la inteligencia artificial 
Su presencia está en todo tipo de dispositivos, desde celulares hasta vehículos. Determina, por 
ejemplo, a qué tipo de noticias o publicidad podemos estar expuestos. Enzo Ferrante y Diego 
Milone son dos de los autores e investigadores que nos cuentan cómo funciona esta poderosa 
tecnología en nuestros días, para que, cómo y dónde la apliquemos sea nuestra decisión. 

vestigador de la Facultad de In-
geniería y Ciencias Hídricas 
(FICH) de la UNL y del Institu-
to de Investigación en Señales, 
Sistemas e Inteligencia Com-
putacional (sINC(I)) de UNL-Co-
NICet, donde trabaja en el de-
sarrollo de métodos de apren-
dizaje automático para el aná-
lisis de imágenes biomédicas. A 
propósito del lanzamiento del 
libro, explicó que surgió como 
una respuesta ante una necesi-
dad colectiva: generar material 
de divulgación sobre el tema y 
en español. «Desde hace mucho 
tiempo queríamos escribir algo 
de divulgación en inteligencia 
artificial. Cuando vi la posibili-
dad de hacerlo, le conté la idea 
al grupo y todos se sumaron. El 
proceso fue de una escritura co-
laborativa, cada uno se hizo car-
go de un capítulo, y en mi caso 
me tocó ser el editor, mi tarea 
fue la de hilar cada uno de estos 
capítulos y escribir una intro-
ducción que sitúe al lector». 

«El libro pretende ser un via-
je hacia el corazón de la inteli-
gencia artificial contemporá-
nea, esto es al ‘machine lear-
ning’ (o aprendizaje automáti-
co en español). Los algoritmos 
de aprendizaje automático 
‘aprenden’ a partir de datos, 

esa es la clave: el análisis auto-
matizado de datos a partir de 
los cuales es posible extrapolar 
conclusiones», explicó y conti-
nuó: «Queremos demostrar que 
no hay nada de ‘magia’ acá, que 
esta tecnología está diseñada 
y programada por personas, y 
que las predicciones que reali-
za están basadas en el análisis 
de grandes cantidades de datos, 
los cuales necesariamente re-
presentan un recorte parcial de 
la realidad analizada». 

LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
NO PIENSA POR SÍ MISMA

Esta tecnología forma parte de 
nuestros días, alcanza con un 
sencillo ejemplo para demos-
trarlo: desde hace tiempo que 
Facebook la utiliza para recono-
cer los sentimientos y etiquetar a 
nuestros familiares o amigos en 
las fotos que queremos publicar.

Diego Milone es docente e in-
vestigador de la Facultad de In-
geniería y Ciencias Hídricas 
(FICH) de la UNL y del Institu-
to de Investigación en Señales, 
Sistemas e Inteligencia Compu-
tacional (sINC(I)) de UNL-CoNI-
Cet, donde trabaja en el desa-
rrollo del aprendizaje automá-
tico, bioinformática, redes neu-
ronales, entre otras áreas. Para 

Milone la inteligencia artificial 
«es tratar que las máquinas ha-
gan cosas que normalmente se 
consideran propias de los seres 
humanos», esa podría ser una 
de las definiciones. 

El investigador recuerda que 
cuando las máquinas no suma-
ban o restaban, se considera-
ba como máquina inteligente a 
toda aquella que sí pudiera ha-
cerlo. «Hoy por hoy las máqui-
nas entienden el habla, e inclu-
so, pueden reconocer. Siempre 
que el ser humano haga algo y 
la máquina no lo pueda hacer, 
se vuelve a presentar un desafío 
para la inteligencia artificial». 

La recopilación de datos ma-
sivos se aceleró en los últimos 
años y se utiliza para entre-
nar a sistemas automatizados 
que construyen perfiles y de-
tectan patrones. Este es el caso 
de la identificación biométrica, 
que se usa cotidianamente en el 
autoetiquetado de las fotogra-
fías para redes sociales. «Exis-
ten dos grandes tipos de apren-
dizaje automático: el supervi-
sado y el no-supervisado», ex-
plica Milone y continúa: «En el 
primero, los algoritmos traba-
jan con datos ‘etiquetados’, in-
tentado encontrar una fun-
ción que, dadas las entradas se 

asigne la etiqueta de salida co-
rrecta. En cambio, en el segun-
do caso, tiene lugar cuando no 
se dispone de datos ‘etiqueta-
dos’ para el entrenamiento. Só-
lo conocemos los datos de en-
trada, pero no existen salidas 
correctas. Por tanto, sólo pode-
mos describir la estructura de 
los datos, para intentar encon-
trar algún tipo de organización 
o patrón que nos permite en-
tenderlos mejor».

¿CÓMO TOMAMOS 
DECISIONES?

Con un lenguaje sencillo y con 
ejemplos prácticos, el libro re-
sulta «útil para el presente, hay 
un nivel básico de alfabetización 
digital que el ciudadano tiene 
que tener», sostiene Ferrante y 
continúa: «En particular, da-
da la masividad que tiene el uso 
de algoritmos de aprendizaje 
automático, necesitamos tam-
bién entender cómo se están to-
mando las decisiones o en base 
a qué nos están haciendo reco-
mendaciones. Por ejemplo, ¿por 
qué Netflix nos recomienda tal 
o cual película? ¿Por qué Insta-
gram nos sugiere determinada 
publicidad y no otra? O... ¿cómo 
hacen los chatbot de atención al 
público para responder automá-
ticamente la pregunta que les 
estoy realizando?».

Pareciera que en esta nueva era 
todo es posible, y se pueden re-
solver grandes problemas a tra-
vés de la tecnología. Ferrante tie-
ne una visión optimista, pero 
cautelosa, sobre el futuro de es-
tas tecnologías: «La manera más 
apropiada de hacerlo es median-
te una cultura abierta, diversa e 
inclusiva que garantice la igual-
dad de oportunidades. Sólo cons-
truiremos bien el futuro si es di-
señado por grupos donde todos 
estemos representados». 

Vera es la editorial 
cartonera del CONICET  y la 
Universidad Nacional del 

Litoral.  El catálogo de la 
editorial incluye literatura 

junto a divulgación científica 
y cultural en campos que 

van desde las ciencias 
biológicas hasta las ciencias 

humanas y sociales. 

Diego Milone

 Enzo Ferrante
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 Se realizará en Santa Fe el 
XVII Argentino de Artes Escé-
nicas organizado por la unl a 
través de la Secretaría de Ex-
tensión y Cultura. Con las cor-
poralidades como eje temático 
de la edición 2022, desde el 1 al 5 
de noviembre la programación 
incluye la presentación de diez 
obras que llegan a la ciudad 
desde distintos puntos del país, 
entre otras actividades forma-
tivas, artísticas y editoriales. El 
equipo de curadores encargado 
de seleccionar las producciones 
de la edición 2022 estuvo inte-
grado por Viviana Fernández, 
Walter Alemandi, Valeria Folini 
y Roberto Schneider. Para par-
ticipar, se postularon 287 pro-
puestas de todo el país.  

El evento se desarrollará en 
tres sedes: el Foro Cultural Uni-
versitario (9 de Julio 2150), el 
Teatro Municipal 1° de Mayo 
(San Martín 2020) y el Centro 
Cultural Provincial Paco Uron-
do ( Junín 2457) y cuenta con 
el auspicio de la Secretaría de 
Educación y Cultura de la Mu-
nicipalidad de Santa Fe y el Mi-
nisterio de Cultura del Gobier-
no de Provincia de Santa Fe. 

TEATRO LLANURA.
TEATRO SALVAJE 

El encuentro dará inicio el 
martes 1° en el Foro Cultural 
Universitario. A las 20, quedará 
inaugurada en el hall la mues-
tra “El oro de las debilidades. 
Un retrato sobre Equipo Tea-
tro Llanura”. Se trata de una ex-
posición centrada en el archi-
vo recopilado y ordenado mi-
nuciosamente por Jorge Ricci. 
Documentación que deja testi-
monio de un hacer tan intenso 
como sus hacedores. Luego, a 
las 21, en sala Maggi se presen-
ta la última función del año de 
la Comedia Universitaria pro-
ducción 2022 con la obra ‘Teatro 
Salvaje. Local y universal a la 
vez’ dirigida por César Román 
Escudero y las actuaciones de 
Adolfo Recchia, Sergio Gullino y 
Mauricio Arce. La obra presentó 
veinte funciones en esta tempo-
rada y plantea como escenario 
una sala de teatro en restaura-
ción que despierta un universo 
de recuerdos olvidados y los ele-
mentos allí conjugados se unen 
en un homenaje a Jorge Ricci, a 
partir de su obra dramática y a 

xvii edición

La unl realizará un nuevo encuentro del 1 al 5 de noviembre en tres sedes. Contará con la participación de diez obras de todo el país 
y la Comedia unl. Además, habrá un taller sobre dirección escénica, una exposición sobre el equipo Teatro Llanura y la presentación 
de la revista ‘La boya’. 

través de su pensamiento y sus 
escritos sobre el teatro. 

PROGRAMACIÓN DE OBRAS  
Las funciones serán con en-

trada gratuita a las 18, 20 y 22 hs 
en las salas del Foro Cultural, 
el Teatro Municipal 1° de Mayo 
y el Centro Cultural Provincial 
Paco Urondo. Se podrán ver las 
obras santafesinas ‘Los cielos 
de La Diabla’ del Equipa con-
certada para Teatro Tapera de 
Rosario  y ‘Bodas de Sangre’ de 
la ciudad de Santa Fe, una ver-
sión libre de Edgardo Dib del 

clásico de García Lorca, y que a 
su vez intertextualiza con otra 
obra del poeta español, ‘Do-
ña Rosita, la soltera’. De la Ciu-
dad Autónoma de Buenos Aires 
se presenta ‘Los Secretos’, obra 
que tiene como protagonista el 
vínculo amoroso virtual entre 
una profesora de literatura con 
un guardia de seguridad; ‘Los 
finales felices son para otros’ 
una adaptación de Ricardo III 
traída a la cotidianidad del pre-
sente y ‘Como si pasara un tren’ 
de la Compañía Lorena Roma-
nin, una comedia dramática 
sobre la vulnerable relación de 
una madre y su hijo en una ciu-
dad de campo que se ve altera-
da por la llegada de una prima 
de la capital, que cambiará todo 
para siempre. 

De Córdoba participan ‘La 
madriguera o cómo escapar 
hacia adentro’ de la Compa-
ñía Danza Viva y ‘La niña que 
fue Cyrano’ de La Mucca Tea-
tro. Proveniente de la ciudad 
de Mendoza se presenta la obra 
‘Un Hueco’; de la ciudad de Pa-
raná ‘Noches Buenas’ de Trío 

Bolerístico Genial, con un tri-
buto al músico mexicano Ar-
mando Manzanero y al bolero 
argentino y de la ciudad de Pi-
güé, provincia de Buenos Aires 
llega ‘Rhonda’ de la Compañía 
Si La Luna.

FORMACIÓN Y REVISTA 
Como novedad se presenta-

rá, el miércoles 2 a las 18, la re-
vista digital de artes escénicas 
‘La boya’. Se trata de una nue-
va propuesta de la Secretaría de 
Extensión y Cultura de la unl 
como aporte para la construc-
ción del pensamiento crítico de 
las artes escénicas en sus ver-
tientes históricas y contempo-
ráneas, agitando claves para la 
práctica futura.

 Como espacio de formación, 
se desarrollará el taller de di-
rección escénica ‘La certeza 
vulnerable’, a cargo de María 
Palacios y Daniela Martín. Ten-
drá dos días de duración y está 
destinado a personas con expe-
riencia o interesadas en la di-
rección escénica. Las docentes 
proponen reflexionar y desmi-

Llega un nuevo Argentino 
de Artes Escénicas

» Entradas

Las entradas para cada función se 
podrán retirar de manera gratuita 
en la boletería del Foro Cultural (9 
de julio 2150) a partir de las 13, el 
mismo día de cada presentación.
Para conocer el detalle de la 
programación ingresar a 
www.unl.edu.ar/agendacultural 

propuestas de todo 
el país se interesaron 
en esta edición 
del Argentino 
de Artes Escénicas. 

287

10
obras saldrán a escena 
+ La Comedia unl

tificar la tarea de dirigir la es-
cena vinculada al control y la 
organización para repensarla 
como un espacio para la experi-
mentación, el cuestionamien-
to y el juego, en búsqueda del 
cuerpo de la dirección. La ins-
cripción es online y gratuita, 
con cupo limitado. 
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Red internacional

 La 34°reunión de Consejo de la 
International Network of Uni-
versities (inu) se realizó el 17 y 
18 de septiembre en Frankfurt, 
Alemania. Se desarrolló en la 
sede de la Universidad Europea 
Viadrina y contó con la presen-
cia de la vicerrectora y secreta-
ria de Desarrollo Institucional e 
Internacionalización de la unl, 
Larisa Carrera. 

La unl es miembro del Comi-
té ejecutivo de la inu, red global 
de 10 instituciones de educación 
superior que la Universidad in-
tegra desde 2015. El objetivo del 
encuentro fue revisar la agenda 
de actividades que desarrolla la 
red, diseñar y planear los even-
tos a realizar por su 25 aniversa-
rio, que será en 2023.

ANIVERSARIO INTERNACIONAL
Una de las acciones, que ya es-

tá vigente, es la convocatoria 
para el diseño de un logo des-
tinado a los estudiantes de las 
universidades miembro.

Para la segunda parte de 2023 
se proyecta la realización del tra-
dicional Seminario internacio-
nal para estudiantes sobre Ciu-
dadanía Global y Paz en la Uni-
versidad de Hiroshima, don-
de la unl participa anualmente. 
Se trabajó en el diseño del pro-
grama por los 25 años en Hiros-
hima donde se pretende hacer 
una cumbre de autoridades uni-
versitarias que forman parte de 
la red para establecer un posi-
cionamiento acerca de la paz, la 
ciudadanía global y la intercul-
turalidad.    

Reconocimiento

Se asignó su nombre al aula 9, en el marco de la inauguración de una 
obra que permite hacer uso de este espacio como ‘aula expandida’. 
En el acto, la decana Marta Paris anunció que también llevará este 
nombre el Centro de Hidrología y Gestión del Agua de la Facultad, 
del cual Pedraza fue uno de sus impulsores. 

La International Network of Universities (inu) 
cumplirá sus primeros 25 años en 2023. La 
vicerrectora de la unl, Larisa Carrera, participó 
de una reunión del consejo en Alemania.

 El 23 de agosto, día del naci-
miento del Dr. Raúl Pedraza –ex 
decano, docente e investigador de 
la Facultad de Ingeniería y Cien-
cias Hídricas (fich) de la unl–, se 
inauguraron las obras de refun-
cionalización del aula 9 de la fich 
y se le asignó el nombre ‘Dr. Raúl 
Pedraza’. Asimismo, la decana 
Marta Paris anunció que también 
llevará este nombre el Centro de 
Hidrología y Gestión del Agua de 
la Facultad, del cual Pedraza fue 
uno de sus impulsores.  

«Con Raúl compartí más de 36 
años el dictado de las cátedras de 
Hidrología de Superficie y Dre-
naje Urbano, así como el desa-
rrollo de diferentes proyectos de 
investigación y servicios, tenien-
do como eje la búsqueda de las 
mejores opciones de enseñan-
za, la construcción del conoci-
miento, la educación en valores 
y el desarrollo de la responsabi-
lidad de nuestros alumnos, a fin 
de que puedan contribuir al de-
sarrollo sostenible de los recur-
sos hídricos y al cuidado del me-
dio ambiente. Atendió con dedi-
cación e idoneidad cada paso que 
dio, en pos de la búsqueda de lo 
mejor para el conjunto de la fa-
cultad. Todos sabemos el nivel 
de profesionalidad que caracte-
rizó a Raúl.», expresó Jorge Co-
llins, docente de la fich y amigo 
del ex decano.  

Pedraza fue decano de la fich 
durante los períodos 2014-2018 y 

2018-2022. Se desempeñó como 
docente de grado y posgrado en 
hidrología de superficie y dre-
naje urbano. Fue Secretario de 
Posgrado y Director de la Maes-
tría en Ingeniería de los Recur-
sos Hídricos y del Departamen-
to de Hidrología. Falleció ines-
peradamente el 4 de junio de es-
te año, a los 64 años de edad.

PLACA Y RECORDATORIOS
El acto fue encabezado por el 

rector Enrique Mammarella y 
la decana Marta Paris, acompa-
ñados por familiares de Pedra-
za; el ex rector de la unl Mario 
Barletta; decanos y decanas de 
distintas unidades académicas 
de la unl; ex decanos, vicedeca-
nas y vicedecanos, autoridades 
de la Universidad y de la Facul-
tad, consejeros directivos, do-
centes y nodocentes, estudian-
tes y graduados.

«Junto con Jorge Collins y otros 
colegas que están presentes aquí 
conformamos en 2019 un grupo 
de personas dedicadas a la inves-
tigación y a la extensión, transfe-
rencia y formación de recursos 
humanos en grado y posgrado, 
instituido como el Centro de Hi-
drología y Gestión del Agua, del 
cual Raúl fue uno de sus princi-
pales impulsores. Es por eso que 
propusimos al Consejo Directi-
vo de la fich que este centro lle-
ve el nombre de Raúl a partir de 
hoy, como una manera de home-

najearlo y de tener presente su 
labor, que hasta los últimos días 
estuvo desarrollando en un te-
ma tan importante para nues-
tra provincia y para nuestra ciu-
dad como la red de pronósticos 
del río Salado», señaló la decana. 
Seguidamente, se refirió al au-
la 9: «Elegimos esta aula porque 
Raúl pasaba todos los días por 
aquí para ir a su oficina y porque 
además formó parte de un pro-
yecto que inició durante su ges-
tión y que nosotros hoy tenemos 
la posibilidad de concretar» dijo 
Marta Paris. 

Luego de los discursos, se dio 
lectura a la correspondiente re-
solución de Consejo Directivo y 
se descubrió la placa junto a la 
esposa e hijos de Pedraza.  

LAS OBRAS
Las obras en el Aula 9 se en-

marcan en el Plan Anual de In-
fraestructura y Mantenimiento 
de la fich y apuntaron a refun-
cionalizar el espacio para im-
plementar un modelo de traba-
jo que incluya prácticas docen-
tes, procesos de enseñanza y 
aprendizaje mediados tecnoló-
gicamente, roles e infraestruc-
tura tecnológicas que propicien 
un espacio para el desarrollo de 
prácticas pedagógicas acordes 
a la formación de profesionales 
4.0 y la constitución de ámbitos 
digitales para las prácticas edu-
cativas híbridas. 

Asimismo, se realizará una 
conferencia internacional cen-
trada en temas de actualidad co-
mo ciudadanía global, educa-
ción y trabajo post pandemia e 
intercultural. Allí podrán par-
ticipar estudiantes, docentes y 
gestores en las diferentes pro-
puestas. También se trabaja en 
un seminario virtual.

SOBRE LA RED
Las diez universidades miem-

bro de inu son: European Uni-
versity Viadrina (Alemania), De 
Montfort University (Reino Uni-
do), Kingston University (Rei-
no Unido), Hiroshima Universi-
ty (Japón), James Madison Uni-
versity (Estados Unidos), Malmö 
University (Suecia), Universitat 
Rovira i Virgili (España), Uni-
versitas Katolik Parahyangan 
(Indonesia), Stellenbosch Uni-
versity (Sudáfrica) y la unl, el 
primer miembro de América 
Latina desde 2015.

Se trata de un consorcio glo-
bal de instituciones de educa-
ción superior, en búsqueda ac-
tiva de asociaciones internacio-
nales e intercambio de expe-
riencias, para crear programas 
y acuerdos innovadores y apor-
tar al movimiento de interna-
cionalización. Sus actividades 
se enfocan en preparar a los es-
tudiantes para su vida personal 
y profesional como ciudadanos 
globales; promover la movilidad 
de alumnos, académicos y ges-
tores; brindar enseñanza y gra-
dos conjuntos; y apoyar a jóve-
nes investigadores. 

La unl participa 
de los 25 años 
de la inu

La fich rindió 
homenaje 
Raúl Pedraza
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 Egresaron siete empresas in-
cubadas dentro de IDEAR, la in-
cubadora de empresas del ámbi-
to regional que impulsan la UNL 
y la Municipalidad de Esperan-
za. Todas las empresas se en-
cuentran activas y seis de ellas 
comercializando, e involucran 
a 12 emprendedores que mejo-
raron su situación económica a 
partir de estas actividades. 

Hace casi 20 años que IDEAR 
está en marcha, un espacio 
donde la Univer-
sidad y la munici-
palidad juntan sus 
capacidades pa-
ra poder ponerlo al 
servicio de la pro-
ducción, para ge-
nerar más trabajo 
y nuevas empresas 
que aporten al de-
sarrollo local. 

El acto, llevado a 
cabo el martes 11 de 
octubre, en la sede 
de la incubadora, 
estuvo encabezado 
por el secretario de 
Vinculación Tecno-
lógica e Innovación, 
Javier Lottersber-
ger; la intendenta 
de la ciudad de Es-
peranza, Ana Mei-
ners, y el secretario 
de Producción de la 
ciudad, Martín Bir-
cher; y los equipos 
emprendedores.

VOCES DE LOS 
PROTAGONISTAS

Las empresas que 
se presentaron son: 

• Bye Gluten: de-
dicada a la elabo-
ración de alimen-
tos libres de gluten. 
Silvana, una de sus 
emprendedoras, ex-
plicó que en IDEAR trabajaron el 
plan de negocio: «Eso nos ayu-
dó para presentarnos a dos lí-
neas de financiamiento: el Fon-
do de Capital Semilla del Minis-
terio de Producción de la Na-
ción, que nos permitió adquirir 
maquinarias para la empresa, y 
Emprendimientos Más compe-
titivos, del Ministerio de Pro-
ducción, Ciencia y Tecnología 
de la provincia de Santa Fe». 

• Digital Lab: un laboratorio 
digital que brinda servicios de 
marketing digital, apps, realidad 
virtual y realidad aumentada.

• Gugatec: abocado al servicio 
de captación de imágenes con 
drones y cámaras RGB, multi-
espectral y térmicas. Gabrie-
la Roldán, integrante del equi-
po emprendedor, afirmó que 
no hay edad para ser empren-
dedor: «Nuestra pasión es la 
tecnología, tuvimos la suerte 
de tener la inversión, pero nos 
dimos cuenta que no teníamos 
contactos ni forma de relacio-
narnos. Entonces gracias a la 

Facultad de Cien-
cias Agrarias pro-
bamos que el drone 
funcionaba para el 
seguimiento de cul-
tivos y nos invitó a 
acercarnos a IDEAR, 
que ha sido un pa-
so fundamental pa-
ra nuestro proyecto. 
También participa-
mos del Foro de Ca-
pital para la Innova-
ción. Todo eso nos 
abrió las puertas y 
hoy somos una SRL 
consolidada».

• La Roca: reci-
cla poliestireno ex-
pandido (telgopor). 
Sus integrantes de-
tallaron que ha-
ce tres años lleva-
ron el proyecto a la 
incubadora y están 
muy satisfechos por 
el trabajo. «Nos en-
contramos con per-
sonas que nos ayu-
daron a reformular 
nuestro plan de ne-
gocio y pudimos lle-
var nuestro produc-
to a otro nivel in-
dustrialmente. Hoy 
somos un referente 
dentro de la provin-
cia. Siempre alien-
to a todos los em-

prendedores que se acerquen a 
IDEAR».

• Maharani: fábrica de carteras 
y accesorios de cuero. «Gracias a 
IDEAR pudimos acceder a una lí-
nea crediticia Fondo Semilla y 
con eso pudimos hacer realidad 
en cuatro meses el montaje de un 
taller propio en el centro de Es-
peranza. También pudimos ob-
tener asesoramiento de marke-
ting y el registro marcario. Es-
tos años fueron de crecimiento», 
sostuvo Belén Alorda. 

• Meigo Technology: impul-
sa el desarrollo y comerciali-

Contratapa

Crear y emprender

Siete nuevas empresas  
se presentaron en IDEAR
Son proyectos que finalizaron su incubación dentro de la incubadora de empresas del ámbito 
regional, iniciativa de la UNL y la Municipalidad de Esperanza.

zación de maquinarias para la 
producción de leña y el apro-
vechamiento de residuos fo-
restales. Sus integrantes ma-
nifestaron que en la incubado-
ra pudieron realizar el modelo 
de negocios, definir clientes y la 
marca, además de acceder a di-
ferentes capacitaciones.

• Novel Técnica: trabaja en el di-
seño, fabricación y venta de equi-
pos generadores de ozono. 

Durante su incubación, los 
equipos emprendedores 
recibieron asesoramientos; 
tutorías; capacitaciones sobre 
marketing y negocios, propiedad 
intelectual, branding, clientes, 
comercialización, modelado 
de negocios, Design Thinking; 
como así también mentorías y 
seguimientos personalizados de 
sus emprendimientos, gestión y 
ejecución de subsidios y créditos.

La UNL y la Municipalidad de 
Esperanza ponen a disposición 
de la región sus capacidades 
para potenciar el desarrollo 
socio productivo y dar impulso 
a empresas, a través de IDEAR. 
Desde el año 2002, la incubadora 
ofrece a emprendedores las 
condiciones necesarias para 
fortalecer sus proyectos y 
acrecentar sus negocios. Pone 
a disposición su espacio físico, 
servicios, capacitaciones, 
recursos humanos, respaldo 
institucional y apoyo en la 
gestión de financiamiento, para 
acompañar el crecimiento de las 
ideas de la provincia de Santa Fe.
Pueden ingresar a la incubadora 
aquellos emprendimientos 
sustentables que aprovechen al 
máximo los recursos regionales 
disponibles: naturales, humanos, 
científico-tecnológicos, etc.

» Mentorías  
y asesorías

» Una apuesta 
conjunta para 
el desarrollo  
de la región

«Las personas que 

emprenden no le 

tienen miedo al 

fracaso ni tienen 

miedo de asumir 

riesgos. Son 

características 

muy positivas 

porque es 

entender que cada 

traspié está lleno 

de misiones de 

las que podemos 

sacar múltiples 

aprendizajes. 

Esa resiliencia es 

la que hace a los 

emprendedores 

salir adelante. 

Emprender es una 

actitud, es hacer». 

~  Ana María 

Meiners, 

intendenta de 

Esperanza.


